
ПРОФИЛАКТИКА 
Своевременное 
проведение 
профилактических 
медосмотров 
– гарантия 
сохранения здоровья 
работающих жителей 
нашей республики

ПРИОРИТЕТНЫЕ 
ЗАДАЧИ
Председатель 
Правительства РСО – 
Алания Борис ДЖАНАЕВ 
провел заседание 
республиканской 
трехсторонней комиссии 
по регулированию 
социально-трудовых 
отношений в Северной 
Осетии.

О состоянии профессиональной 
заболеваемости и проведении ме-
дицинских осмотров работников 
в организациях республики рас-
сказал министр здравоохранения 
Сослан Тебиев. По его словам, 
обследование граждан, занятых 
на тяжелых работах с вредными 
и опасными условиями труда, яв-
ляется одним из важнейших ком-
понентов профилактики профес-
сиональных заболеваний. Он на-
помнил, что работодатель обязан 
за свой счет организовывать для 
своих сотрудников медосмотры, 
которые бывают нескольких видов, 
включая предварительный, пери-
одический, предсменный. В 2022 
году медицинские организации ре-
спублики провели свыше 13 тысяч 
таких осмотров.

Кроме того, как отметил Сослан 
Тебиев, в республике есть необ-
ходимость в открытии центра про-
фпатологии. Для проработки этого 
вопроса в первом квартале теку-
щего года будет закончен расчет 
необходимых финансовых средств 
и сформирован список врачей, ко-
торых можно будет обучить для по-
следующей работы в учреждении. 

(Окончание на 2-й стр.)

ВОПРОС ДНЯ   

В каких сферах жизни нужны научные прорывы?
Луиза КАДЗАЕВА, г. Алагир: 
– Здравоохранение – та сфера нашей жизни, где прорыв в 

науке просто необходим. Например, диабет и десятки других за-
болеваний, которыми страдают миллионы людей, являются пока 
не излечимыми болезнями. Но если научные достижения есть по 
другим направлениям медицины, то почему нет сдвигов в лечении 
того же диабета? Даже рак уже считается не приговором, а диа-
гнозом, и есть немало примеров, когда люди излечились. А против 
диабета, очень распространенного заболевания, лекарства нет. 
Вот где нужен прорыв.

Сергей МИРОШНИКОВ, с. Мичурино Ардонского района: 
– Научный прорыв, на мой взгляд, нужен в сельском хозяйстве. 

А именно – в садоводстве и огородничестве. Мы мало знаем о 
том, какие сорта овощей и фруктов лучше приживаются в нашем 
регионе. Хорошо бы ученые вывели такие сорта яблок, груш,  
картофеля, которые были бы и урожайными, и устойчивыми к бо-
лезням, и легко переносящими наши зимы. Словом, получили бы 
так называемые осетинские сорта! Может, что-то они и делают, 
но до наших садов и огородов не доходит.

Мурад ДЖАХАЕВ, руководитель детского технопарка «Кван-
ториум» г. Моздока:

– В современном мире все происходит настолько стремительно 
и взаимосвязанно, что одно фундаментальное открытие в любой 
из наук может вызвать лавину прорывов во многих отраслях. Есть 
ощущение, что наиболее близки мы к прорывным достижениям в 
сферах энергетики и физики элементарных частиц, но лично для 
меня не менее важны предупреждение природных катаклизмов 
и исследования в медицинской области.

Лаура ТЕДЕЕВА, пекарь:
– Ни для кого не секрет, что наука у нас в стране начиная с 

постперестроечного периода оказалась в запущенном состоянии. 
И практически во всех областях деятельности, за исключением, 
пожалуй, атомной энергетики и производства алкоголя, нужны 
научные прорывы. Особенно в наноэлектронике. Но у меня свой 
интерес. Болею астмой, а у двоюродной сестры – онкология. При 
этом есть опасность, что могут возникнуть проблемы с наличием 
медицинских препаратов. А как хочется быть здоровой! Часто 
смотрю новости по телевизору с надеждой, что наши ученые изо-
брели эффективные средства лечения наших заболеваний. Хочу, 
чтобы в этой сфере произошел научный прорыв.

Василий ЦХОВРЕБОВ, агроном:
– Самое главное для выживания человечества – это продоволь-

ствие. И меня тревожит то обстоятельство, что в нашей стране, 
самой богатой землями, не хватает многих видов продовольствия. 

Например, сыры из-за нехватки молока изготавливают из пальмо-
вого масла и других заменителей. Похожая ситуация и с колбасной 
продукцией, с полуфабрикатами и др. Поэтому жду от ученых вы-
ведения высокопродуктивных пород животных, сортов зерновых 
культур, картофеля, овощей. А также новейших  технологий при 
изготовлении сельскохозяйственных машин и оборудования.

Сергей НАУМЕНКО, доцент вуза: 
– Абсолютно во всех! Я регулярно читаю зарубежную научную 

литературу и с уверенностью могу сказать, что за последние 
десятилетия некогда передовая научная отечественная мысль 
стала сильно уступать зарубежным научным проектам и откры-
тиям.  В настоящее время на Россию приходится только около 2% 
общемировых научных публикаций. Наша страна переместилась 
во вторую десятку стран мира по патентной деятельности, ну а 
качество нашего среднего и высшего образования и скорость 
его падения  давно стали притчей во языцех. Поэтому на текущий 
момент научные прорывы нужны везде, во всех сферах деятель-
ности общества. 

Этери ХОХОЕВА, директор ООО «Центр делового развития»:
– Я бы выделила психологию воспитания и образование. Здесь 

необходимо понимать, как сделать жизнь детей максимально 
комфортной, как перебороть момент клипового мышления и т.д. 
Очень важны прорывы и в экономике, потому что сейчас идет 
слом традиционного экономического уклада. А где экономика, 
там и политика… 

Андрей СТЕПАНОВ, пенсионер:
– Я, конечно, не ученый, но телевизор смотрю внимательно и ста-

раюсь следить за развитием науки и технологий в мире и в нашей 
стране. То, что мы всегда отставали от Запада в прикладной науке, 
– ни для кого не было секретом. Зато раньше мы были впереди в 
фундаментальной науке. А вот сегодня, похоже, у нас не осталось 
и этого задела, во всяком случае, это не так очевидно. Так что нет 
такой области жизни, в которой бы нам не был нужен прорыв в 
науке или хотя бы серьезное подтягивание до мирового уровня.

Алан БАГАЕВ, старший научный сотрудник отдела этноло-
гии СОИГСИ им. В. И. Абаева:

– Сейчас во всех сферах необходимы научные прорывы. Не 
может быть такого, что одна сфера стремительно развивается, 
а другая – нет. Нужно соблюдать баланс. Тогда любая проблема, 
с научной точки зрения, становится более понятной. Без науки и 
научных прорывов общество не сможет развиваться, оно уйдет 
в древность.
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КУРСЫ ВАЛЮТ

♦  ДЕНЬГИ БУДУТ. Правительство России 
выделило 155 млн рублей Северной Осетии 
на развитие комфортной городской среды. 
Соответствующее распоряжение подписал 
Председатель Правительства РФ Михаил Ми-
шустин. Всего финансирование получат 80 му-
ниципалитетов из 48 регионов, представивших 
лучшие проекты. 
♦  МУСОР ДОЛОЙ. Рекультивацию мусор-

ного полигона во Владикавказе планируют 
завершить весной текущего года, сообщает 
РБК «Кавказ». Также в регионе подготовили 
проектно-сметную документацию по рекульти-
вации несанкционированных свалок в границах 
городов Алагир, Ардон, Дигора, Беслан. Кроме 
того, в Северной Осетии завершили работы по 
расчистке озера Бекан, а до конца текущего 
года власти региона рассчитывают закончить 
аналогичные работы на озере Моздокском.
♦  ЗДОРОВЬЕ НА ПРОИЗВОДСТВЕ. В Се-

верной Осетии есть необходимость в открытии 
центра профпатологии. Об этом на заседании 
республиканской трехсторонней комиссии по 
регулированию социально-трудовых отношений 
сообщил министр здравоохранения республики 
Сослан Тебиев. По его словам, в первом квар-
тале текущего года вопрос будет проработан по 
всем направлениям. Премьер Борис Джанаев 
поручил проанализировать целесообразность 
открытия объекта и подготовить предложения 
для представления заявки на федеральный 
уровень.
♦  ГОТОВ ПОМОГАТЬ. Хирург Казбек Куд-

заев готов помогать жертвам землетрясения 
в Турции безвозмездно. Об этом он рассказал 
корреспонденту «Иринформ». «У нас в клинике 
всего 8 палат, но я готов принимать постра-
давших. Буду делать все, что в моих силах». 
Сам доктор поехать в Турцию не планирует, не 
может оставить своих пациентов.
♦  БОКС! Российский боксер Мурат Гассиев 

выйдет на ринг против американского тяжело-
веса Майка Балогуна. Об этом «15-му региону» 
сообщили в пресс- службе «Уралбокспромо-
ушен». Бой планируют провести в Армении 3 
марта. Соперник россиянина одержал победы 
во всех 20 поединках на профессиональном 
ринге, а ранее успешно выступал за ряд команд 
в Национальной футбольной лиге на позиции по-
лузащитника. Генеральным партнером турнира 
является компания «Лига cтавок». 
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СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 
По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 8 февраля по 

республике ожидается облачная погода, снег. Местами туман, 
гололед, на дорогах гололедица. Температура воздуха по республике 

3–8 градусов мороза, во Владикавказе – 6–8 градусов мороза. 

Савелий Бязров: 
тренер, наставник, 
мастер

Застраховал урожай 
зерновых – получи 
повышенную субсидию

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
18 19

НАУКА БУДУЩЕГО  Что занимает светлые умы Северной Осетии сегодня?

ВРЕМЯ ДЕЙСТВОВАТЬ!

В преддверии Дня российской науки Председатель Парламента 
РСО-А Таймураз ТУСКАЕВ встретился с представителями 
научного сообщества Северной Осетии, чтобы обсудить 
перспективы научно-технологического развития. 

Аделина КАМБЕГОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Чем живет научное сообщество респу-
блики сегодня? Тем же, чем и всегда, – по-
иском решений. Сохранить и приумножить 
культурное наследие осетин, вывести но-
вый сорт картофеля, научиться выявлять 
рак на ранних стадиях, обеспечить науч-
ный суверенитет Северной Осетии… Это 
лишь неполный список успешных проектов, 
реализуемых нашими именитыми учеными 
и молодыми исследователями.

«Наука – поиск истины. Вся история 
человечества, его прогресс связаны с 
этим самым поиском. Поэтому для меня 
большая честь поздравить вас – деятелей 
науки – с профессиональным праздником. 
Большое вам спасибо за неоценимый 
вклад в развитие нашей страны, – отметил 
Таймураз Тускаев. – Сегодня ключевая за-

дача научного сообщества России заклю-
чается в достижении технологического 
суверенитета. И я уверен, Северная Осе-
тия займет в этой нише достойное место».

Председатель Парламента РСО-А так-
же напомнил присутствующим, что в 
марте этого года в России будет принята 
Концепция технологического развития, 
состоящая из трех разделов: устойчивого 
технологического суверенитета, техно-
логий как фактора роста экономики и 
развития социальной сферы, а также тех-
нологического обеспечения устойчивого 
функционирования производственных 
систем. После принятия Концепции Се-
верная Осетия займется организацией 
собственной повестки, которая поможет 
определить место и роль республики в 
движении прогресса.

«Наше внимание будет сконцентриро-
вано на подготовке кадров и соответству-

ющих компетенций, создании инноваци-
онных малых предприятий на базе вузов, 
локализации производства и многом дру-
гом», – добавил Таймураз Тускаев.

Председатель Совета молодых ученых 
ВНЦ РАН Жанна Дзампаева рассказала 
участникам встречи о проектах научного 
центра, объединяющих этнокультурное, 
медицинское, экологическое и многие 
другие направления исследовательской 
деятельности. Более подробно один из них 
– первую в мировой практике осетинскую 
нартовскую энциклопедию – презентова-
ла ведущий научный сотрудник Северо-
Осетинского института гуманитарных и 
социальных исследований им. В. И. Абаева 
Диана Сокаева. Доктор филологических 
наук также отметила проект «Алания от А 
до Я», который осуществлялся последние 
пять лет совместно с «СО».

«В этом проекте участвовали практиче-
ски все сотрудники СОИГСИ. Всего было 
издано 100 статей, связанных с нартове-
дением, в том числе – наши осетинские 
нартовские сказания были рассмотрены 
в широком гуманитарном контексте, – 
рассказала Диана Сокаева. – Этот проект 

получил много откликов. В целях популя-
ризации академической науки коллектив 
института поддержал очередную инициа-
тиву «СО» – начать новое сотрудничество, 
которое будет осуществляться в тема-
тических рамках нартоведения. Первая 
публикация вышла в прошлую субботу».

С докладом о деятельности Союза мо-
лодых ученых и специалистов РСО-А вы-
ступил Тамерлан Бекузаров, ведущий 
научный сотрудник лаборатории нанотех-
нологий ООО «Владикавказский техно-
логический центр «Баспик». В своем до-
кладе он отметил острую нехватку кадров: 
Северная Осетия славится талантливой и 
находчивой молодежью, но она, к сожале-
нию, не готова к реальной работе на пред-
приятиях – ей просто-напросто не хватает 
компетенций. Это нужно исправлять.

Особое внимание слушателей привлек-
ла аспирант кафедры агрономии, селекции 
и семеноводства, сотрудник селекционно-
семеноводческого центра Горского ГАУ 
Тамара Цкаева. Девушка рассказала о 
перспективах развития биотехнологий 
растений на базе селекционно-семено-
водческого центра университета, который 
был создан в 2021 году с целью разработки 
новых технологий и продуктов.

Особым достижением ССЦ являет-
ся два выведенных сорта картофеля – 
«Фарн» и «Осетинский». Оба – столового 
назначения, среднеранние по созреванию, 
устойчивы к раку картофеля, золотистой 
цистообращующей нематоде, а также 
умеренно восприимчивы к фитофторозу. 
Еще два гибрида проходят испытания – 
«Фиагдонский» и «Адеон».

Завершил выступления научного со-
общества заслуженный деятель науки и 
техники РСО–А, генеральный директор 
ООО «Владикавказский технологический 
центр «Баспик» Сослан Кулов.

«Нам нужно строить инновационную эко-
номику, основанную на науке. Ключевым 
вопросом здесь являются молодые кадры. 
Если специалистов нет, все так и остается 
на уровне разговоров, – отметил Сослан 
Кубадиевич. – Чтобы вся эта сложная си-
стема заработала, государство и бизнес 
должны работать вместе. Очень надеюсь, 
что наша встреча наметит траекторию 
развития и решения подобных вопросов».

Встреча Председателя Парламента 
РСО–А Таймураза Тускаева с молодыми 
исследователями республики завер-
шилась награждением отличившихся 
ученых. 

Âîåííûé êîìèññàðèàò Ðåñïóáëèêè 
Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ

совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляет набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

Обратите внимание
По поручению Главы РСО–А Сергея 

Меняйло в республике на базе Ресурсного 
центра поддержки добровольчества в ЧС 
создан колл-центр для информирования и 
оказания консультативной помощи мобили-
зованным гражданам и их родственникам.

Многоканальный телефон колл-центра 
для связи с волонтерами и специалистами:

77-62-67 – с 8.00 до 20.00.

ДОРОЖНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО  К концу 2024 
года 15-километровый участок трассы P-217 
«Кавказ» введут в эксплуатацию 

ДОРОГА БУДУЩЕГО
«Автомобили, автомобили, буквально 
все заполонили». Хорошо это или нет? 
Наверное, по большому счету, да. А вот 
для экологии и безопасности дорожного 
движения точно нет. Особенно когда к 
«своим» добавляются транзитные, да еще 
большегрузные. 

Тамара БУНТУРИ

Решение проблемы – строительство до-
роги в обход столицы Северной Осетии. К 
работам приступили в апреле 2021 года. 
Объект вошел в Государственную про-
грамму Российской Федерации «Развитие 
транспортной системы». Сейчас на нем 
задействовано 250 дорожных рабочих и 
200 единиц спецтехники. 

В своем Telegram-канале Глава Север-
ной Осетии Сергей Меняйло сообщил, 
что «проект реализуют в три этапа и 
планируют закончить к концу 2024 года. 
Дорога пройдет западнее Владикавказа, 
будет начинаться от трассы «Архонская 
– Владикавказ», далее пройдет через до-
рогу «Владикавказ – Алагир» и выйдет на 
Московское шоссе на выезде из города. 
Строители возведут три двухуровневые 
транспортные развязки и семь путепро-
водов, два из которых – тоннельного 
типа. Объездная дорога поможет нам 
убрать с улиц Владикавказа транзитный 
транспорт и разгрузить городские до-
роги. А кроме того, это крупный объект 

транспортной инфраструктуры, который 
позволит динамично развивать такую 
отрасль экономики, как транспортный 
комплекс, делать ее эффективнее и кон-
курентоспособнее». 

Ранее, в декабре прошлого года, в рам-
ках этого проекта была введена в эксплу-
атацию бесплатная стоянка для отдыха 
водителей площадью, сопоставимой с 
габаритами 12 футбольных полей. Она 
расположена на подъезде к Владикавка-
зу со стороны ст. Архонской и рассчитана 
на 650 машиномест: 400 тяжеловесных и 
250 легковых. 

Безусловно, такой масштабный объект 
не мог остаться вне поля зрения «СО», 
и мы пригласили к разговору директора 
филиала ФКУ Упрдор «Кавказ» в г. Вла-
дикавказе Чермена Губаева, который 
во время беседы не только рассказал, 
как обстоят дела на участках, ответил на 
вопросы, но и сопроводил свою речь по-
казом всех мероприятий на карте, являю-
щейся, без сомнения, главным атрибутом 
его рабочего кабинета.

(Окончание на 2-й стр.) 



(Окончание.  Начало на 1-й стр.)
– Чермен Хазбиевич, напомните, пожалуйста, 

когда объездная дорога начала строиться?
– В конце 2020 года прошел аукцион, был на-

значен генеральный подрядчик. Ну, а к основным 
работам приступили в 2021 году. Могу пояснить, 
что на сегодняшний день строительство объекта 
протяженностью 13,5 км разбито на три этапа. 
Первая очередь в обход Владикавказа, которая 
выходит на Архонскую дорогу, построена. Вторая 
очередь предполагается от Архонской до Ги-
зельской дороги, третья – выход на Московское 
шоссе. Но нам в рамках госпрограммы удалось 
построить и трассу в обход г. Беслана. В общей 
сложности, когда мы завершим все работы, об-
щая протяженность составит 35 км. Начинается 
дорога от населенного пункта Зилга и заканчи-
вается выходом в районе супермаркета «Метро» 
на Московскую дорогу. 

– Вы упомянули «Метро», и как раз недавно 
читатели «СО» обращались с просьбой разо-
браться, кто ведет там работы, в результате 
чего страдает дорога, ведущая на Западное 
кладбище. Ее засыпают землей, хотя она и 
так узкая. Может, поясните, это ваша органи-
зация? И что вы намерены там делать? 

– Да, это мы. Скажу, что вопрос нам известен. 
Но население не осведомлено о том, что там 
делается, а иногда ему дают неточную инфор-
мацию. На этом участке будет возводиться 
путепровод. Если буквально, то на дороге уста-
навливается «труба», и люди, как ездили или 
ходили, так и будут ездить. Граждане опасаются, 
что мы ее перекроем. Нет, существующая дорога 
остается без изменений, за это можно не бес-
покоиться. Сейчас там ведется выемка земли, 
но все будет приведено в порядок. А объездная 
пойдет выше, над ней. Это все предусмотрено 
проектом. Предваряя ваш вопрос, отвечу еще на 
один. Жители спрашивают, как будут попадать 
в садоводческое товарищество «Учитель»? На 
Московской дороге в районе спорткомплекса, 
где заканчивается объездная дорога, установят 
светофор. Там будут проложены внутриквар-
тальные двухполосные дороги в асфальтовом 
исполнении для жителей садоводческих то-
вариществ «Учитель» и «Дружба». Объездная 
дорога – в четыре полосы. В перспективе на-
деемся сделать там круговое движение. Вполне 
возможно, что городские власти запустят туда 
общественный транспорт. 

– Следующий вопрос…
– Разрешите, я сам его задам от имени местных 

жителей. Почему разработали именно такой 
план трассы? 

– Что не нравится? 
– Не нравится, что она выходит в районе «Ме-

тро», а не идет дальше. Говорят так: вы дорогу 
сделаете, мы потеряем покой. Плюс к этому 
количество машин увеличится, отсюда возрас-
тет и загазованность. Скажу, что раньше дорога 
шла ближе к городу, но из-за присоединения к 
Владикавказу земель Пригородного района ее 
пришлось отодвинуть. Как выйти на Московскую 
дорогу? Было предложение – на Реданте-2. В 
этом была определенная логика, но там находят-
ся зеленые насаждения, лесной фонд, ущелье. 
Построить четыре полосы точно бы не полу-
чилось. И это бы потянуло за собой увеличение 
трассы на 5 км и порядка 12 млрд рублей допол-
нительных расходов. Второй вариант – в районе 
Канатной дороги. Но там болотистые земли и 
много частных домовладений. Почему мы пошли 
на «Метро»? В том районе «пустые» земли, не 
надо выкупать. Это сокращает расходы. 

– Хорошо, а там, где пройдет дорога, разве 
нет частных домовладений? Да и что насчет 
загазованности? 

– Количество транспорта не изменится, будь 
там две, четыре, шесть полос. Да и дорога уже 
была. Мы ее благоустраиваем и еще строим 
внутриквартальные дороги. А чтобы не было 
загазованности, установим защитные экраны. 
Еще одна проблема – под снос попадает порядка 

35–40 домовладений. С ними будут заключены 
обоюдовыгодные соглашения и выплачена 
компенсация по рыночной стоимости. Далее им 
дадут время для приобретения нового жилья и 
выезда со старого места жительства. Поверьте, 
мы стараемся максимально оградить людей от 
различных неудобств. 

– Давайте уточним, на какие средства стро-
ится объект? 

– Исключительно на федеральные. Ни одной 
копейки из республиканского бюджета. Цена 
вопроса – 13,5 млрд рублей. Имею в виду трассу 
протяженностью 13,5 км. 

– Что уже можете занести себе в актив? 
– 50% всей трассы сделано. Согласно кон-

трактным обязательствам ставим финальную 
точку в конце 2024 года. При условии стабиль-
ного финансирования, а глава республики под-
держивает нас в этом вопросе, объект сдадим 
раньше срока. 

– Конечно, мы не можем не упомянуть и 
стоянку…

– Стоянка бесплатная, на балансе феде-
рального бюджета. Стоять можно кому угодно 
и сколько угодно. Разницы нет. Есть беседки, 
лавочки, стулья. В четырех местах оборудованы 
теплые туалеты. Никакой инфраструктуры нет. 
Купить пирожок не получится, т.к. мы не имеем 
права заниматься коммерческой деятельно-
стью. Это федеральная земля. Но вопрос рас-
сматривается, он актуальный. 

– И в заключение, ваши планы на перспек-
тиву?

– Когда начинали строительство, Сергей Ива-
нович Меняйло поднял вопрос: «Мы делаем объ-
ездную дорогу в четыре полосы, потом выходим 
на Московскую, а там две, получается «труба». 
Я высказал его озабоченность начальнику 
нашего Северо-Кавказского управления. Он 
согласился, что это не логично. Могу сказать, 
что в этом году пройдет аукцион, и дорога бу-
дет расширяться на четыре полосы вплоть до 
Реданта. Это еще 3,5 км. Получается, что весь 
обход Владикавказа в четыре полосы с пол-
ным освещением составит 17 км. В ближайших 
планах – от Реданта до Балты тоже сделать 
четыре полосы и продолжить обход Балты по 
руслу реки. Если говорить о других участках, 
то есть предложение расширить дорогу Влади-
кавказ – Алагир хотя бы до поворота на Фиаг-
дон. Трасса очень насыщенная, аварий много. 
Надо расширяться до четырех полос и делать 
разделительную. Полоса отвода позволяет. 
Также в этом году, надеюсь, что мы выполним 
все необходимые процедуры от Дарг-Коха до 
Брута и будем строить дорогу в четыре полосы. 
Следующий этап – от Дарг-Коха до Зилги. Есть 
и другие задачи. 

– На ваши планы санкции не влияют?
– На сегодняшний день – нет. Наши подрядные 

организации укомплектованы всей техникой. 
Небольшие поломки исправляем собственными 
силами или покупаем детали, пока нет проблем. 
Основные материалы, которые мы используем, 
на 95% российского производства. Аналоги им-
портной электроники у нас есть. Все освещение 
– наше, североосетинское. Весь грунт и балласт, 
щебенка, песок – местные. И они самые лучшие. 
Единственное, что получаем из других регионов 
– битум и определенные добавки в асфальт. 
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НАРОДНЫЙ ФРОНТ  Рации 
и маскхалаты бойцам из 
Северной Осетии на передовую 
передала мать «Мамая» 

ВСЕ ДЛЯ ПОБЕДЫ
К проекту «Народный фронт. Всё для 
победы!» присоединилась мать Героя 
Донецкой народной республики Олега 
Мамиева. Женщина передала на фронт 
теплые вещи, военную экипировку и 
технические средства.

Оксана БАДТИЕВА,
координатор по работе со СМИ РИК в РСО–А 

Пять лет назад командир интернационального 
батальона «Пятнашка» подполковник Олег Мамиев 
(позывной «Мамай») принял свой последний бой за сво-
боду Донбасса. Сорокалетний комбат всегда находился 
рядом со своими подчинёнными на позициях и был для 
них ярким примером мужества и выдержки. 

Несмотря на тяжёлую утрату, его мама Вера Мами-
ева продолжает верить в лучшее и помогать другим. В 
рамках проекта женщина собрала на передовую сви-
теры, шапки, маскировочные халаты, плащ-палатки, 
рации и теплые материнские слова.

«Я хочу пожелать нашим ребятам, чтобы они верну-
лись домой живыми, здоровыми и с победой», – поже-
лала Вера Мамиева.

Напоминаем, что к проекту «Народный фронт. Всё 
для победы!» может присоединиться каждый.

«На днях мы объявили праздничный сбор для наших 
бойцов. Именно сейчас необходимо объединяться и со-
вершать добрые дела, делиться позитивом с теми, кто 
в тяжелых условиях, вдали от своих близких решает 
задачи по защите Отечества», – отметил руководитель 
регионального исполкома Народного фронта Клим 
Галиев.

Праздничные посылки можно принести в региональ-
ное отделение Народного фронта, которое располо-
жено по адресу: г. Владикавказ, ул. Димитрова, д. 
2, каб. 401.

ПРИОРИТЕТНЫЕ ЗАДАЧИ

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Борис Джанаев поручил проана-
лизировать целесообразность от-
крытия на территории республики 
профильного центра, а также под-
готовить предложения для пред-
ставления соответствующей заявки 
на федеральный уровень.

Кроме того, премьер-министр пору-
чил министерству здравоохранения 
республики и заинтересованным 
членам комиссии повысить охват 
работающих граждан по проведению 
медосмотров, в том числе в удалён-
ных населенных пунктах, с исполь-
зованием передвижных диагности-
ческих комплексов.

– Этот вопрос стоит на контроле 
главы республики. На территории 
нашего региона работают передвиж-
ные комплексы. Тем не менее охват 
недостаточен. Нужно максимально 
активизировать эту работу, чтобы 
она проводилась по всей республи-
ке. Также есть возможность полу-
чить дополнительные комплексы, 
которые будут работать в Северной 
Осетии. Соответствующие догово-

ренности с Минздравом России у нас 
есть. Нужно предоставить всю не-
обходимую документацию и обосно-
вать потребность. Если проводить 
эту работу, она непременно даст 
положительный результат. Также 
усильте информационно-разъясни-
тельную работу с работодателями и 
сотрудниками по вопросу важности 
соблюдения техники безопасности 
труда. Качественное и своевремен-
ное проведение профилактических 
медосмотров – гарантия сохране-
ния здоровья работающих жителей 
нашей республики. Вопрос очень 
серьезный, я попрошу держать его 
на особом контроле, – подчеркнул 
Борис Джанаев.

Министр труда и социального раз-
вития РСО–А Алина Айдарова до-
ложила об итогах летней оздорови-
тельной кампании 2022 года.

По ее словам, на финансирование 
детского отдыха из республиканско-
го бюджета было выделено более 
180 млн рублей, включая субвенции 
на оплату наборов продуктов пи-
тания в оздоровительных лагерях 
с дневным пребыванием при му-

ниципальных образовательных уч-
реждениях, а также организациях 
допобразования в период школьных 
каникул – почти 43 млн рублей.

В детской оздоровительной кам-
пании приняли участие 140 органи-
заций, в которых смогли отдохнуть 
почти 33 тысячи детей. Для срав-
нения, за аналогичный период 2021 
года эта цифра составила около 19 
тысяч человек.

В приоритетном порядке органи-
зован отдых и оздоровление детей, 
находящихся в трудной жизненной 
ситуации – детей, оставшихся без по-
печения родителей, с ограниченными 
возможностями здоровья, детей-ин-
валидов, из многодетных, неполных 
и малообеспеченных семей.

Министерству труда, главам АМС 
поручено начать подготовку к летней 
оздоровительной кампании 2023 
года.

– Приступать к этой работе необхо-
димо уже сегодня, и, если у нас есть 
где-то пробелы, их нужно устранять 
вовремя, не дожидаясь наступления 
летнего оздоровительного сезона. 
Охватить отдыхом максимальное 

количество детей, в том числе тех, 
которые находятся в трудной жиз-
ненной ситуации. Особое внимание 
– детям военнослужащих, мобили-
зованных и погибших на территории 
Украины, а также детям прибывших 
из Луганской и Донецкой народных 
республик. Важно создать в лагерях 
все условия для отдыха детей-ин-
валидов, – обратил внимание Борис 
Джанаев.

Премьер-министр также поручил 
совместно с министерством обра-
зования и министерством спорта 
республики обеспечить проведение 
профильных и тематических смен 
в период летней оздоровительной 
кампании. Особое внимание – по-
вышению квалификации педагогов 
и вожатых. Необходимо продол-
жить взаимодействие с Минтрудом 
России и Минпросвещения России 
по вопросам участия республики в 
федеральных программах для укре-
пления материально-технической 
базы детских лагерей.

Как отметил Борис Джанаев, во 
взаимодействии с профильными 
федеральными министерствами, 
участвуя в различных программах, 
республика добивается хорошего и 
необходимого результата. За под-
писью главы республики Сергея 
Меняйло в Минпросвещения России 
направлена заявка по вопросу вклю-
чения Северной Осетии в программу 
развития образования в части выде-
ления средств на закупку оборудова-
ния для организаций детских лагерей 
палаточного типа.

– Мы должны полностью погру-
жаться в проблемы региона. Каждый 
вопрос требует особого внимания. 
В данном случае мы говорим о со-
циальной направленности. Комфорт 
проживания наших граждан – это 
приоритетная задача, – сказал Борис 
Джанаев.

Кроме того, на заседании рассмо-
трен вопрос создания постоянно 
действующей рабочей группы Ко-
миссии по рассмотрению проектов 
законодательных актов, норматив-
ных правовых и иных актов органов 
исполнительной власти и органов 
местного самоуправления в сфере 
труда.

ДОРОГА БУДУЩЕГО

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Задача – полное обеспечение 
лекарственными препаратами жителей республики 

ПАЦИЕНТЫ СТРАДАТЬ
НЕ ДОЛЖНЫ 
Председатель Правительства РСО–А Борис Джанаев провел совещание 
по вопросам задолженности бюджетных организаций Министерства 
здравоохранения Северной Осетии и задачам, стоящим перед отраслью. 

В.СЕВЕРНАЯ 

Одна из основных тем – оценка финансового 
состояния медицинских учреждений республики 
и лекарственное обеспечение населения. Борис 
Джанаев акцентировал внимание присутствующих 
на необходимости оперативного погашения про-
сроченной кредиторской задолженности. 

– Ведите еженедельный мониторинг и проана-
лизируйте финансовую деятельность. Нельзя до-
пускать дальнейшего роста задолженности. Важно 

грамотно планировать бюджет на очередной фи-
нансовый год. И если есть системные проблемы, 
их нужно решать своевременно. Ключевая задача 
– полное обеспечение лекарственными препара-
тами жителей Северной Осетии и медицинских 
учреждений республики. Пациенты страдать не 
должны. Я попрошу в постоянном режиме кон-
тролировать наличие всех препаратов, а также их 
своевременную выдачу населению, – подчеркнул 
Борис Джанаев. 

На совещании также обсудили вопросы модер-
низации системы здравоохранения, материаль-
но-техническое обеспечение медицинских орга-
низаций, повышение квалификации профильных 
специалистов. 

СООТЕЧЕСТВЕННИКИ
В зоне ЧП

КАК ТАМ 
НАШИ?
6 февраля в Турции, где 
уже не первое столетие 
живет крупная осетинская 
община, произошло 
сильнейшее за последние 
восемь десятилетий 
землетрясение. 
Руководство и жители 
Северной Осетии с тревогой 
следят за новостями из 
зоны бедствия и судьбой 
своих земляков.

Всеволод РЯЗАНОВ

Одним из тех представителей ор-
ганов власти нашей республики, кто 
постоянно находится на связи с на-
шими земляками, является министр 
по национальной политике и внешним 
связям Алан Багиев. Вот, что он рас-
сказал «СО» о ситуации в турецкой 
осетинской общине:

– Данные о жертвах и разрушени-
ях обновляются и растут с каждым 

часом. Число жертв в Турции уже 
превысило 3,5 тысячи человек, счет 
разрушенных домов также идет на 
тысячи. Уверен, жители Осетии вы-
ражают искреннее сочувствие всем 
пострадавшим от сильнейшего зем-
летрясения в этой стране.

Я постоянно нахожусь на связи с 
руководителем осетинской общины 
Турции Садриддином Кушоглу (Ку-
совым). По его информации, земле-
трясение в центральной Турции не 
затронуло области, в которых компак-
тно проживает осетинская община. 
В то же время нельзя полностью ис-
ключать возможность того, что среди 
наших земляков есть пострадавшие и 
даже жертвы.

Руководство диаспоры и мы при-
стально следим за развитием ситу-
ации и новой информацией о судьбе 
наших земляков.

Как известно, в Турцию направле-
ны российские спасатели. Мы также 
будем поддерживать контакты с МЧС 
России для отслеживания ситуации 
и получения сведений о наших зем-
ляках.

ИТОГИ  Семейные фермы – 
надежный механизм массового 
рекрутирования в экономику 
сельского населения 

ЖИВОТНОВОДЫ 
НАРАЩИВАЮТ 
ПОТЕНЦИАЛ 
Важнейшей отраслью 
сельскохозяйственного производства в 
Правобережном районе, дающей около 
половины его валовой продукции, 
является животноводство. Его значимость 
определяется не только высокой долей 
в объемах, но и большим влиянием на 
экономику, на уровень обеспечения 
важными продуктами питания. 

Н. КОЗЫРЕВ 

– Развитие животноводства у нас является приоритет-
ным направлением, и поддержка этой отрасли – перво-
очередная, – говорит начальник отдела ГКУ «Управление 
сельского хозяйства РСО–А» по Правобережному району 
Асламурза Касабиев. – Отмечается высокая эффектив-
ность полученной государственной поддержки хозяйства-
ми района. В настоящее время семейные фермы стано-
вятся все более востребованным видом в развитии малых 
форм хозяйствования на селе, дающим путевку в жизнь 
начинающим фермерам, хозяеам личных подворий через 
увеличение поголовья сельскохозяйственных животных, 
объемов производства молока и мяса. Реализация гран-
товой программы в районе способствует наращиванию 
объемов производства и сбыта сельскохозяйственной 
продукции, повышению ее конкурентоспособности, 
решению проблемы занятости населения и улучшения 
уровня его жизни. Главы крестьянско-фермерских хо-
зяйств – грантополучатели успешно ведут свое хозяйство, 
выполняя производственные показатели в соответствии 
с бизнес-планом, и активно участвуют в мероприятиях, 
проводимых нашим отделом и министерством сельского 
хозяйства республики. 

Работа по увеличению поголовья сельскохозяйствен-
ных животных дает свои положительные результаты. В 
районе, где в 90-е годы практически ликвидировали все 
животноводство, поголовье крупного рогатого скота на 
1 января этого года достигло 2991 головы, в том числе 
коров – 1618. Производство мяса составило 2700 тонн, 
молока – 2734 тонны. Возрождается и овцеводство. Чис-
ленность мелкого рогатого скота составила 5231 голову. 
И хозяйства района ежегодно реализуют по 5,5 тысячи 
голов молодняка. 

За 5 лет на средства грантов в сумме 125 миллионов 
рублей были организованы 29 крестьянско-фермерских 
хозяйств, из которых 19 занимаются молочным живот-
новодством. В районе появился цех по переработке 
молока мощностью 5 тонн в сутки. Его построил сельско-
хозяйственный производственный кооператив «Арт». 
Здесь изготавливают сыр высокого качества, который 
пользуется спросом у покупателей. В дальнейшем в 
кооперативе планируют установить линию по розливу 
пастеризованного молока, кефира, йогуртов. 

Одно из важных направлений животноводства – птице-
водство. В районе имеются 5 крупных хозяйств, которые 
производят 40 процентов птичьего мяса в республике. 
При этом планируется построить еще одно – самое 
крупное, которое будет производить 1 тыс. тонн мяса в 
год, со своим собственным инкубатором. Под ферму вы-
делено 1,8 гектара земли. Также реконструированы две 
птицеводческие фермы: в Новом Батако – три корпуса 
на 60 тысяч голов (крестьянско-фермерское хозяйство 
«Кокаев») и птичник на 16 тысяч голов – в СПК «Колхоз 
имени генерала Плиева». 

Таким образом, объемы производства птичьего мяса 
в ближайшей перспективе будут расти, и район укрепит 
свои позиции крупнейшего его производителя в респу-
блике. 
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НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЕРОЕВ  Памяти отважного сына Осетии и России

ЕГО ЗВЕЗДА НИКОГДА НЕ ПОМЕРКНЕТ
Передо мной на письменном столе документы, вырезки 
из газет, благодарности, фотографии, сверкающие 
бронзой награды майора МВД России Алана 
ГАЗДАНОВА, погибшего при исполнении служебных 
обязанностей в рядах СВО 31 декабря 2022 года. 
З. ХАМАТОВА, 
заслуженный учитель РФ

Трудно сдержать слезы от этого 
большого горя, обрушившегося не толь-
ко на семью Газдановых, но и на все 
селение Дзуарикау, на всю Осетию… 
Глубока скорбь его односельчан, со-
служивцев, друзей, одноклассников 
от безмерно тяжелой утраты. Ему был 
всего 31 год. 

В 2008 году парень успешно закончил 
Дзуарикаускую общеобразователь-
ную школу и стал курсантом Санкт-
Петербургского военного института 
Внутренних войск МВД России, по 
окончании которого был направлен в г. 
Кизляр Республики Дагестан на долж-
ность командира взвода минометной 
батареи.

В 2017–2019 годах служил в Чечен-

ской Республике заместителем на-
чальника штаба по разведке третьего 
гаубичного дивизиона, в станице На-
урской, в 2019 году – помощником 
начальника штаба этого же дивизиона.

В 2021 году Газданова перевели в 
г. Пятигорск офицером оперативной 
подготовки оперативного отдела СКО 
Войск Национальной гвардии Россий-
ской Федерации. С сентября 2022 года 
он – участник специальной военной 
операции.

Из этого краткого обзора прослежи-
вается незаурядная личность военного 
специалиста и волевого, надежного 
человека, способного решать самые 
сложные задачи.

Энергичный, подтянутый, деятель-
ный, трудолюбивый, отзывчивый, гото-
вый в любую минуту прийти на помощь 
людям – таким знали майора Газданова 

его сослуживцы, друзья, одноклассни-
ки и жители родного села.

И это неудивительно, ведь он родил-
ся и воспитывался в большой и друж-
ной семье, где долг и честь, правда и 
справедливость, труд и благородство 
ценились превыше всего.

Алан с детства впитал в себя эти луч-
шие человеческие качества на живом 
примере старших, своих родителей. А 

затем – школа с замечательным кол-
лективом учителей, где был создан 
Музей боевой и трудовой славы, посвя-
щенный его родне, семерым братьям 
Газдановым и всем односельчанам, 
погибшим на фронтах Великой Отече-
ственной войны. 

Короткой, но яркой была жизнь 
отважного сына России. Даже в по-
следние часы своей жизни он проявил 
неимоверное мужество и выдержку. 
Когда его часть попала под обстрел, 
Алан получил повторную контузию. 
Но придя в себя и увидев, что многие 
бойцы лежат, истекая кровью, он стал 
оказывать помощь своим товарищам, 
не думая о себе, о том, что контузия мо-
жет повлечь тяжелые последствия. На-
кануне вечером в разговоре с братом 
он рассказал ему о случившемся. Тот 
настаивал на том, чтобы обратиться к 
врачам. Но несмотря на нестерпимые 
боли, частичную потерю слуха, боец 
отказался от госпитализации. Увидев 
покалеченных ребят и мужчин на кой-
ках, истекавших кровью, Алан решил 
вернуться к своим боевым товарищам. 
«Я не могу оставить своих солдат! Я им 

нужен!» – повторял он.  А дальше было 
уже поздно – кровоизлияние в мозг. 
Отважное сердце перестало биться.

Свои переживания, то, что он вы-
страдал за это время, Алан хотел изло-
жить в книге. Но успел написать лишь 
первую главу «Начало пути». Там есть 
такие строки: «…Фронтовые дороги 
– они другие. Они живые, как вены, 
наполненные кровью войны. …Для 
многих, кто едет по этим дорогам, они 
– дороги судьбы. Дороги жизни и смер-
ти. Мы здесь, чтобы эти дороги вели к 
Победе. Дорога не должна отбирать 
жизни, она должна их спасать!» Также 
Алан обещал маме, что она непременно 
станет матерью генерала Российской 
армии, но, увы… Не дождались этого 
родители, супруга и дети воина. 

Пройдут годы, но славное имя Алана 
Газданова яркой звездой будет жить 
и сверкать в чистом небе над родной 
Осетией, Россией.

Семья Газдановых выражает бла-
годарность всем, кто разделил с ней 
горечь утраты, и сообщает, что со-
рокадневные поминки состоятся 11 
февраля в с. Дзуарикау.

ПРОСВЕТИТЕЛИ  Человек, влюбленный в свое дело, всегда добивается успеха

Ему любое занятие по плечу
В обществе социальные 
и духовные ценности 
создаются, получают свое 
развитие и передаются 
через поколения, 
как правило, только 
посредством культуры. 
Однако процесс 
формирования этих 
ценностей находится в 
прямой зависимости от 
общеобразовательного 
уровня всего населения, 
поэтому сфера образования 
играет в обществе одну из 
главных ролей. А школьный 
учитель, вузовский 
преподаватель, по социальному статусу принадлежащие 
к общественной интеллигенции, считаются в сознании 
народа носителями и трансляторами общепринятых 
культурных ценностей и социального опыта.

Подготовила 
Аделина КАМБЕГОВА

Кандидат педагогических наук, до-
цент Северо-Кавказского горно-ме-
таллургического института Владимир 
Ревазов в полной мере соответствует 
этим критериям. Вся его сознатель-
ная жизнь посвящена школе, обуче-
нию, вузу, образованию, науке. Еще 
с детства он мечтал стать педагогом, 
ученым. Мечта сбылась, но к ней изна-
чально вела долгая и ответственная 
дорога жизни: учеба, экзамены, ин-
теллектуальная и физическая работа, 
исследования в области выбранной 
специальности, общение с людьми, 
духовно-нравственный опыт.

В День российской науки стоит от-
метить, что наш герой внес значимый 
вклад в ее развитие. Он является 
автором трех спецкурсов, которые на-
правлены не только на формирование 
политической культуры и сознания 
молодежи, но и на воспитание па-
триотизма, гражданской ответствен-
ности и политической зрелости. Это 
такие научно-методические курсы, 
как: «Политика в современном мире»; 
«Социально-политические ориентиры 
развития Северо-Кавказского регио-
на»; «Стратегические концепции про-
гнозирования социально-политических 
процессов». Обсуждение ключевых 
вопросов проходит в рамках работы 
студенческого дискуссионного клуба 

«Сократ и мы», который вот уже не-
сколько десятилетий функционирует 
на базе кафедры философии СКГМИ 
(ГТУ). Сотни опубликованных научных 
статей – яркое тому свидетельство. По 
итогам 2022 года Владимир Ревазов 
был удостоен диплома «Лучший до-
цент года»I степени среди невыпуска-
ющих кафедр СКГМИ (ГТУ).

Как педагог он прекрасно понимает, 
что преподаватель в определенном 
смысле является ключевой фигурой: 
ведь ему принадлежит стратегическая 
роль в развитии личности студента в 
ходе профессиональной подготовки.

По большому счету каждый сам 
делает свою судьбу. Как бы то ни 
было, человек радуется, и душа его 
расцветает, когда он видит плоды 
своих деяний, которые принесли ему 
не только известность, уважение, 
славу, почетные титулы и регалии, но 
и обыкновенное счастье.

За плодотворный труд в сфере об-
разования и научные достижения Вла-
димир Ревазов награжден многими 
почетными грамотами, дипломами и ве-
домственными медалями и орденами.

Научно-педагогическую деятель-
ность он успешно сочетает с акаде-
мической и общественной. Владимир 
Черменович – действительный член 
Международной академии наук эко-
логии и безопасности жизнедеятель-
ности (МАНЭБ), а также Европейской 
академии естественных наук (ЕАЕН).

С 2018 года по настоящее время яв-
ляется членом Комиссии по вопросам 
религиозных объединений при Пра-
вительстве Северной Осетии, регио-
нальной экспертной группы Агентства 
стратегических инициатив Российской 
Федерации, доцентом кафедры «Фило-
софия и социально-гуманитарные 
технологии» СКГМИ, где работает с 
сентября 2003 г. по настоящее время.

В 1978 году он окончил исторический 
факультет Таджикского государствен-
ного университета им. В.И. Ленина в 
г. Душанбе и стал трудиться в сфере 
общего среднего образования. В род-
ном Беслане работал завучем в одной 
из городских школ.

В 1991 году защитил кандидатскую 
диссертацию по специальности «Те-
ория и история педагогики». Сейчас 
Ревазов является заместителем за-
ведующего кафедрой «Философия 
и социально-гуманитарные техно-
логии». С января 2011-го по октябрь 
2013 года исполнял обязанности за-
ведующего кафедрой «Социология и 
политология».

Результатам научной и педагоги-
ческой деятельности ученого можно 
по-доброму позавидовать. Он опу-
бликовал более 160 научных трудов, 
индексируемых в базе РИНЦ, ВАК, 
WebofScience и Scopus. В их числе 12 
патентов на полезные модели, 3 моно-
графии,40 учебно-методических и 4 
учебных пособия.

Как опытного ученого-практика его 
привлекают к работе Комиссии по 
вопросам религиозных объединений 
при Правительстве РСО–А. В ноябре 
2020 года он был награжден грамотой 

республиканского министерства по 
национальной политике и внешним 
связям за вклад в реализацию Госу-
дарственной программы РСО–А «Раз-
витие межнациональных отношений в 
Республике Северная Осетия – Ала-
ния» на 2019–2025 годы и профилак-
тику экстремистских проявлений в 
молодежной среде.

Владимир Черменович является 
также членом региональной эксперт-
ной группы Агентства стратегических 
инициатив Российской Федерации 
(Lieder-ID). В 2019 году Министерство 
образования и науки РСО–А довери-
ло ему провести антинаркотическое 
тестирование среди студентов-перво-
курсников университета.

Требовательный к себе, коллегам и 
студентам, он пользуется заслужен-
ным авторитетом. Такое уважение не 
возникает на ровном месте. Професси-
онализм, творческое отношение к делу 
и, конечно, любовь к профессии – вот 
одни из главных составляющих успеш-
ной деятельности любого педагога. 
Поэтому никого не удивил тот факт, 

что в прошлом году он единогласно 
был выдвинут в ученый совет СКГМИ, 
где решаются важнейшие вопросы 
жизнедеятельности университета.

Работая в качестве преподавателя, 
Владимир Ревазов передает студен-
там и аспирантам свои опыт и знания, 
привлекая бакалавров, магистрантов 
и аспирантов к научно-исследова-
тельской деятельности. Участвует в 
профориентационной работе, являлся 
организатором в проведении на базе 
СКГМИ (ГТУ) ежегодной всероссий-
ской многопрофильной инженерной 

олимпиады «Звезда». Как модератор 
с 2017 по 2019 год представлял СКГМИ 
(ГТУ) в СКСВУ г. Владикавказа при 
проведении с курсантами Междуна-
родного географического диктанта.

В 2002 году был награжден на-
грудным знаком «Почетный работник 
общего образования Российской Фе-
дерации», в 2004-м получил почетное 
звание «Ветеран труда». За большой 
вклад в развитие научных исследова-
ний и плодотворную научно-исследо-
вательскую деятельность в области 
экологии в 2015 году удостоен высшей 
награды МАНЭБ – ордена «Звезда По-
чета», в 2018-м – ордена «За заслуги в 
образовании».

В декабре 2022 года был награжден 
орденом «За заслуги перед МАНЭБ», 
а его имя вписано в «Энциклопедию 
МАНЭБ». По результатам 2019 года он 
был признан самым активным участни-
ком экологических мониторингов по 
Северо-Кавказскому отделению этой 
организации.

Богатый многолетний педагогиче-
ский опыт позволяет доценту Ревазову 
на высоком академическом уровне 
проводить занятия по социально-поли-
тическим дисциплинам. Создаваемая 
им атмосфера доброжелательности, 
педагогической требовательности 
и взаимопомощи способствует фор-
мированию позитивной мотивации 
студентов к прочному освоению учеб-
ного материала. Обладая большим 
жизненным, профессиональным опы-
том и широким научным кругозором, 
высоким уровнем самообразования 
и саморазвития, он использует в 
учебном процессе классические и 
активные формы проведения занятий 
в сочетании с внеаудиторной рабо-
той для формирования и развития 
универсальных и профессиональных 
компетенций обучающихся бакалав-
риата, специалитета, магистратуры 
и аспирантуры. Систематически про-
водит дополнительные занятия и кон-
сультации, уделяя особое внимание 
подготовке студентов к разработке 
и защите курсовых работ, научных 
рефератов, участию обучающихся в 
конкурсах, научных семинарах, «кру-
глых столах», международных научных 
конференциях.

Все начинания и идеи Владимира 
Черменовича дружно поддерживают-
ся его коллегами по кафедре и в вузе, 
потому что они всегда уверены в том, 
что этому ученому можно поручить 
любое дело. 

МНЕНИЕ  Духовные ценности 
должны быть смыслом жизни

ФАКТОР 
ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ 
КАМПАНИИ
В эти дни наша страна отмечает 80-летие 
Победы в Сталинградской битве. В 
праздничных мероприятиях на Волге 
примет участие президент Владимир 
ПУТИН. Эта дата не является проходной, 
а отражает состояние патриотического 
подъема, который испытывает наша 
страна в текущий момент истории.

Отдел политики «СО»

Тема патриотизма станет и основной в ходе масштабной 
избирательной кампании этого года. Выборы губернаторов 
состоятся в двух десятках регионов, в том числе в Москве, 
Московской, Кемеровской, Нижегородской, Новосибирской, 
Омской и Самарской областях; Алтайском, Красноярском, 
Приморском краях. Выборы пройдут и в новых регионах: в 
ЛНР, ДНР, Херсонской и Запорожской областях. В двадцати 
субъектах выберут депутатов законодательных собраний.

По мнению многих экспертов, при общении с избирателями 
политики должны будут предъявлять конкретные факты 
своего участия в СВО, волонтерстве или помощи мобили-
зованным. При том что избирателей продолжат волновать 
ЖКХ, дороги, медицина, экология, тренд «тотального благо-
устройства» сменится адресной заботой о семьях фронто-
виков. Одним из важнейших процессов, который повлияет 
на исход выборов, по мнению экспертов, станет деятельный 
патриотизм.

Лариса ДЗАХОВА, доктор поли-
тических наук, заведующая кафе-
дрой философии и общественных 
наук СОГУ: 

– Современные политические реа-
лии потребовали от Российского го-
сударства и российского общества 
повышения эффективности поли-
тических институтов, политических 
технологий и улучшения качества 
техник и технологий политического 
управления. Это станет возможным, 
на наш взгляд, если в основе данных 
практик будут использоваться понятные, привлекательные 
для большинства населения идейно-мировоззренческие 
ценности. Среди таковых выделяется патриотизм, который 
как идея мировоззрения представляет собой значимый 
символический комплекс, как духовно-нравственный, так и 
политико-деятельностный. При общих декларациях непре-
ходящей ценности патриотизма в разных странах хотелось 
бы отметить особую значимость патриотического сознания 
и патриотического поведения россиян. Российские граж-
дане гармонично воспринимают, разделяют и транслируют 
патриотизм во многих формах (любовь к семье, верность 
Родине, преданность государству как Отечеству...) Вызовы 
современности, с которыми сталкивается наша страна, 
отстаивая свой суверенитет и свое место в меняющемся 
миропорядке, создали новые вводные для патриотизма как 
символического и функционального комплекса российского 
общества.

В этом комплексе четко обозначались общественные и 
личностные инициативы по поддержке курса политического 
руководства РФ, по участию в гуманитарных акциях, по не-
посредственному включению в ситуацию СВО на разных 
возможных уровнях. Сегодня этот общественный активизм 
и является востребованным и перспективным проявлением 
патриотизма россиян как нации. Вопрос патриотизма се-
годня – это во многом вопрос личного и группового выбора в 
соотношении своего места во взаимодействии граждан и го-
сударства. И, несмотря на то что это взаимодействие бывает 
отмечено проблемами, противоречиями, тем не менее сегод-
ня абсолютное большинство россиян сознательно и эмоцио-
нально отодвигают на второй план многие свои потребности 
и проявляют готовность к определенным ограничениям ради 
достижения масштабных государственных целей.

Согласимся, что патриотизм во многом базируется на 
исторической памяти, на сюжетах и символах прошлого, в 
то же время есть определенные сомнения, что историческая 
память может постоянно продуцировать патриотические 
настроения, особенно среди молодежи. Стоит задуматься 
о новых разделяемых обществом идеалах, ориентирах и др. 
Поэтому патриотическая проблематика должна пополняться 
современными сюжетами, идеалами, примерами. Отметим, 
что патриотизм является программным стержнем многих из-
бирательных программ, однако его чрезмерная эксплуатация 
вызывает определенные сомнения. Не хотелось бы, чтобы 
в пылу патриотических дискурсов народные избранники 
забывали о практических аспектах своих действий. Перед 
ними должны стоять и ими же решаться практические задачи 
граждан, которые имеют первостепенную обусловленность 
и которые в силу разных причин нередко остаются отложен-
ными и пренебрегаемыми властью.

Таким образом, патриотическая повестка, несомненно, 
будет присутствовать в предстоящей выборной кампании 
2023 г. И хотелось бы, чтобы такие духовные ценности, как 
патриотизм, справедливость, любовь к Отечеству, были не 
просто лозунгами народных избранников, но и смыслом их 
жизни, их ориентирами на деле, а не на словах.

Батраз АКОЕВ, член Обществен-
ного совета по молодежной по-
литике при главе АМС г. Влади-
кавказа: 

– В этом году на избирательную 
кампанию особое влияние окажет 
патриотическая повестка. Этому 
способствуют различные факто-
ры. Во-первых, социологические 
данные говорят, что подавляющее 
большинство населения считают 
себя патриотами – совершенно не-
верно было бы для кандидатов идти 

вразрез с электоратом. Во-вторых, важнейшим событием 
последнего времени являются специальная военная опера-
ция и та волонтерская деятельность, которая направлена 
на оказание помощи прямо и косвенно пострадавшим в 
ходе СВО. 

Участникам выборов, использующим патриотизм как 
основной метод борьбы за власть, следует подтверждать 
свою позицию реальными результатами деятельности по 
направлению, в том числе поддерживать добровольцев и 
некоммерческий сектор. Следует аккуратно относиться и к 
пониманию патриотизма, абсолютно не рассматривать его 
в качестве идеологии, а воспринимать как нравственный 
принцип и социальное чувство. Вполне возможно, что сре-
ди основных кандидатов на выборах окажутся локальные 
лидеры общественного мнения и волонтерских движений. 

ШАГ В НАУКУ  Около 200 человек приняли участие в Международной школе-конференции ученых, проходящей в СОГУ

Дать в руки инструменты...
В зале заседаний ученого совета Северо-
Осетинского государственного университета 
состоялось открытие ежегодной Международной 
школы-конференции молодых ученых «Кавказ в 
его прошлом и настоящем: история, археология, 
культура». Это одно из многих мероприятий, 
посвященных Дню российской академической науки 
и Году осетинской «Нартиады».

Зарина КАБИСОВА

Организаторами мероприятия стали 
Северо-Осетинский госуниверситет 
им. К. Л. Хетагурова и СОИГСИ им. В. И. 
Абаева. Данная школа проводится уже 
на протяжении 16 лет. За это время она 
зарекомендовала себя как довольно 
успешная площадка для подготовки 
молодых ученых. Это своего рода инте-
грация академической науки и высшего 
образования. 

Участниками конференции стали 
студенты СОГУ, а также приглашен-
ные гости из Карачаево-Черкесского 
государственного университета им. 
У. Д. Алиева, Кабардино-Балкарского 
государственного университета им. 
Х. М. Бербекова, Чеченского госу-
ниверситета им. А. А. Кадырова и 
представители Юго-Осетинского на-
учно-исследовательского института 
им. З. Н. Ванеева.

«Именно в рамках Дня науки, конечно 
же, хочется проводить как можно боль-
ше мероприятий, лишний раз подчер-
кивающих то научное знание, которым 
мы уже владеем, и поделиться им с 
молодыми исследователями. Дать им в 
руки те инструменты, с помощью кото-
рых они смогут вести научную работу, а 
также наметить дальнейшие пути раз-
вития», – сказала декан исторического 
факультета СОГУ Залина Плиева.

С приветственным словом ко всем 
присутствовавшим обратилась прорек-
тор по научной деятельности, доктор 
исторических наук, профессор Берта 
Туаева. Она отметила, что сегодня 
к исторической науке и профессии 
историка обращены взоры всего госу-
дарства. Сейчас, как никогда раньше, 
важна историческая правда в противо-
вес попыткам, которые делаются теми, 
кто хотел бы ее переписать по-своему.

«Подобные конференции особенно 

полезны для молодых ученых, так как 
именно на таких международных науч-
ных площадках начинаются развитие 
науки как таковой и становление буду-
щих научных работников. Происходит 
также обмен знаниями и опытом, завя-
зываются новые, полезные знакомства 
с коллегами, человек учится выступать 
перед аудиторией, доносить до слуша-
телей суть своего материала», – сказал 

заведующий отделом социально-эконо-
мических исследований ЮОНИИ им. З. 
Н. Ванеева Вячеслав Джабиев.

Программа конференции включала в 
себя лекции и мастер-классы ведущих 
ученых СОИГСИ. Они рассказали об 
энциклопедии осетинской «Нартиады», 
об исторических контекстах исследо-
вательского интереса к нартовскому 
эпосу осетин, сказаниях о нартах и 

обычном праве у осетин, секцион-
ные заседания, экспертную оценку 
докладов молодых ученых, которые 
получили необходимые рекомендации 
по их улучшению от уже состоявшихся 
ученых, докторов наук, профессоров. 

Материалы конференции, прошед-
шие экспертизу, будут опубликованы в 
научном журнале «Известия СОИГСИ. 
Школа молодых ученых».
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ЭТО ВОЛНУЕТ ВСЕХ
Что ж, статья «Так мало 
пройдено дорог, так много 
сделано ошибок» (от 25 января 
2023 года), как я поняла, 
многих задела за живое. Звонки 
и отклики поступали со всех 
сторон. И не случайно. Ведь 
дети, внуки, их воспитание, 
досуг, планы на будущее – это 
то, что в той или иной степени 
касается каждой семьи, каждого 
человека. 

Валентина БЯЗЫРОВА,
заслуж енный учитель РФ

Сколько боли, доходящей порой до откро-
венного отчаяния, было в отдельных откликах. 
Сколько обиды, неверия... Но еще больше 
все-таки надежды и громного желания уви-
деть что-то новое, наполненное тем, чего так 
недостает в нашем мире сегодня. Безусловно, 
сейчас я озвучу некоторые вопросы, а вот от-
вечу пока только на несколько из них. Как прав 
бессмертный Козьма Прутков – необъятного 
не объемлешь.

È  õî÷åòñÿ, è êîëåòñÿ
– Почему далеко не все сегодня могут 

приобрести художественную литературу 
для детей?

– Да, в  наши дни детская литература про-
дается совершенно свободно. Как говорится, 
бери – не хочу. Книги, как правило, хорошо 
изданы, великолепно иллюстрированы. Сре-
ди них много познавательных, развивающих, 
очень нужных. Но ведь цены... Они зашка-
ливают... Так что понятно: действительно и 
хочется, и колется... Санкции явно выполнили 
свою мерзкую миссию: типографские расходы 
подскочили на много процентов. Однако за-
валы книг нужно как-то разгребать... И тут, на-
верное, выход один-единственный – понизить 
стоимость готовой продукции, сделать «товар» 
доступнее. Пусть порадуются наши юные 
читатели. Пусть произведения, и крупные, и 
поменьше, непременно попадут в руки тех, 
для кого они предназначены. Вот только как 
убедить в этом не только наших издателей, но 
и тех, кто курирует это направление. И разве 
лучше держать годами залежавшиеся сокро-
вища, которым так нужны добрые хозяева?! 
Так что книжный рынок явно ждет разумных 
решений...

Áåç áó ìàæêè òû áóêàøêà...
– Мы живем в мире, заваленном канцеляр-

щиной и бюрократизмом всякого рода. Куда 
ни кинь – везде клин... Это очень мешает ра-
ботать нормально. Как вы на это смотрите?

– Конечно же, отрицательно. Более того, 
протестую всем сердцем. Собственно, в Рос-
сии так было давно заведено. Вспомните 
наших любимых классиков – Н. В. Гоголя, 
М. Е. Салтыкова-Щедрина, А. П. Чехова... Смех 
сквозь слезы.

Пролетели десятки лет. А воз и ныне там. 
Да посмотрите же вокруг, рассудите сами. 

Сколько бумаг разного рода должен сегодня, 
в общем-то, ежедневно заполнять все тот же 
педагог... Списки, справки, расписки, графи-
ки, отчеты, планы... Дел невпроворот... А еще 
электронные дневники и классные журналы, 
посещение родительских чатов и еще, и еще, и 
еще... Вот и приходится отдавать всему этому 
львиную долю своего времени, отвлекаясь от 
прямого общения с детьми. А ведь у человека, 
ступившего на эту стезю, есть и собственная 
семья, и собственные дети, и элементарные 
хлопоты по дому. И, конечно, он (педагог) 
должен все время как-то и сам расти, потому 
что наши дни не терпят, вытесняют тех, кто 
останавливается на дороге. Вот почему пре-
вращение учителя в канцелярского работ-
ника – это своего рода трагедия для многих. 
Кое-кто, не выдерживая натиска бумажной 
волокиты, расстается с тем, что могло бы при 
другой раскладке стать делом всей его жизни; 
кто-то выбирает иное поприще. А еще кто-то 
рано выгорает, что тоже разрушает человека, 
выбивает его из ритма нормальной жизни и 
вовсе не способствует улучшению качества 
труда. Да и все ли эти бумажные «шедевры» – 
отчеты, графики, справки – потом внимательно 
просматриваются?! Очень сомневаюсь. Одним 
словом, учителя буквально стонут под бумаж-
ным игом. И хотя об этом прекрасно знают все 
вокруг, воз и ныне там.

Эх, где вы, куда же вы делись, наши люби-
мые классики – мастера сатиры?! Отхлестали 
бы по-щедрински, по-гоголевски, по-чеховски 
современных чинуш, бездумно и бездушно 
спускающих свои директивы, да к тому же 
отводящие для их выполнения исполнителям 
предельно короткие сроки. И пусть бы при-
соединились к команде сатириков еще и М. 
Зощенко с А. Аверченко. Наверное, от нынеш-
них «прозаседавшихся» мокрого места бы не 
осталось. Прокричать бы этим «менторам», 

сидящим там, наверху, гневные строки В. Ма-
яковского («Фабрика бюрократов», 1926 год): 

Не смей бумажку
встречать
с восхищением.
А лишь увлечешься ею, 
то через день
голова заталмужена 
в бумажную ахинею.
И разве все не так? 
Я здесь, правда, капельку перефразировала 

текст великого поэта. Но ведь всего на чуть-
чуть... Однако, если бы это действительно 
было так... Если бы к этому прислушались те, 
от кого многое зависит...

Выражение «Все на свете боятся времени, 
а время боится пирамид» старо, как мир. Они 
(пирамиды) возвышаются среди горячих пе-
сков Ливийской пустыни и тянутся на десятки 
километров от современного Каира до Фаюм-
ского канала... Они вечн ы. Так же и наши авто-
ры-классики... Так что еще не время списывать 
их в архив. Будем надеяться на лучшее.

Íàä êåì ñìååò åñü? 
Íàä ñîáîé ñìååòåñü...

– Многие школ ьники и студенты привык-
ли сегодня к активной помощи компьюте-
ров и почти разучились добывать знания 
самостоятельно. Но ведь это далеко не 
всегда прогресс... Так ли? 

– Уверена, что гаджет порой тоже может 
здорово подвести. Вот, например, сочинения 
на ОГЭ и ЕГЭ. Такие четкие требования. 
Такие плачевные результаты... Нет-нет, в 
официальных отчетах никакой катастрофы. 
Наоборот. Баллы даже радуют. А если вду-
маться... Такие колючие рамки, такие лазейки 
для ленивых и нечитающих... Как видите, 
сплошные противоречия. Кстати, после опу-
бликования моей статьи как раз на эту тему 
поступило немало вопросов. И прежде всего 
об отсутствии даже намека на творчество в 
так называемой творческой работе. И еще о 
формализме самих сочинений. Ну скажите, 

пожалуйста, как можно развернуться в ра-
боте ОГЭ, если требуется лишь от 70 до 150 
слов. И не более. А в сочинении ЕГЭ – тоже 
кот наплакал. И при этом нужно, чтобы на-
писанное соответствовало определенным 
требованиям, каждое из которых должно 
набрать указанное количество баллов; в ре-
зультате их суммирования и выводится общий 
результат. Так вот отдельные учителя (есть 
же такие ультразаконопослушные!) даже 
снижают ребятам оценки за непозволитель-
ный объем (имеется в виду хотя бы чуточку 
увеличенное количество слов, включающих, 
кстати, и служебные части речи – предлоги, 
союзы и частицы...). Правильно ли это? Нет, 
нет и нет! Говорю об этом однозначно. Ведь у 
экзаменуемого поистине руки связаны, скру-
чены: мысли заняты одним – не упустить бы 
что-либо из компонентов.

Какое уж тут творчество... Думаю, что такой 
бюрократический подход к работе ребенка 
– это настоящее вредительство в нашем об-
разовании.

А аргументы, которые так важны в работе... 
Мне не раз рассказывали как родители, так 
и ученики о том, что частенько в сочинениях 
целого ряда ребят одного и того же класса 
примеры бывают абсолютно одинаковыми, 
взятыми из Интернета. Однако учитель делает 
вид (а может, так оно и есть?!), что этого просто 
не замечает. И ставит подопечному приличную 
оценку. Ах, если бы знал, чувствовал этот горе- 
педагог, как над этим явлением потешаются 
потом его питомцы, как его медвежья услуга 
отрицательно влияет на каждого из них. Ведь 
благодаря такому подходу своего преподава-
теля к труду подросток привыкает жить «на 
халяву», а учитель помогает этому, вольно или 
невольно поощряя тунеядство, растит ижди-
венцев. Что ж, остается только сожалеть... Но 
ведь все еще поправимо?!

Âñÿêèé òðóä ó íàñ ïî ÷åòåí
– Почему в школах отменили уроки труда? 

Их заменили уроками технологии. Но ведь 
это не одно и то же… 

– Таких вопросов тоже было достаточно. 
И это можно понять. Уж тут в нашем воспи-
тании возникла явная оплошность, появился 
опасный прокол. И, на мой взгляд, оправдать 
этот факт ничем нельзя. Как, как можно было 
убрать уроки труда? Как можно было не по-
ощрять то, что дети время от времени сами 
проводили генеральную уборку школы и при-
легающей к ней территории, следили за по-
рядком в прикрепленных кабинетах, именно на 
уроках труда учились обрабатывать предметы 
и детали, получали такие необходимые азы 
кулинарии?! Пусть частенько делали все не-
умело и даже нелепо. Но все равно это было 
так необходимо, так своевременно, так нужно. 
Я не раз присутствовала на занятиях, прово-
димых М. Гараян, А. Катуниным, А. Габеевым, 
Т. Рыклис.

И всегда восхищалась не только умением 
самих наставников, их знанием своего дела, но 
и огромным желанием большинства детей на-
учиться чему-то конкретному, что обязательно 
понадобится в быту уже во взрослой жизни. С 
какой гордостью после занятий ребята показы-
вали деревянные рамки и указки, сделанные 
своими руками, выточенные или выжженные 
картинки, интересную чеканку. А эти блюда с 
блинами или с печеньем, варениками или пирож-
ками, с различными салатами, приготовленными 
нашими девчонками... Или их восторженные 
рассказы о тортиках, соусах, хинкали – первых 
опытах своего собственного искусства кулина-
рии... И очень-очень зря отдельные взрослые не 
одобряют такие уроки. Ведь как многие из нас 
потом, в большой жизни, сетуют на то, что в свое 
время не приобрели каких-то навыков труда! 
Как бывает досадно смотреть на человека, не 
представляющего, откуда руки растут, являю-
щегося иждивенцем, совершенно не готовым к 
подчас далеко не простому быту... Или вспом-
ните горе-героев из произведения Салтыкова-
Щедрина – «Сказки о том, как один мужик двух 
генералов прокормил», их полнейшую неосве-
домленность о том, что все создается трудом... 
И, конечно же, занятия по производственному 
обучению очень нужны и важны: они прививают 
ребятам те настоящие навыки и умения, без чего 
они в дальнейшем просто не обойдутся...

Íàéäè åãî!
– Наставник.. . Есть ли он у тебя?
– Уверена, что у большинства людей он есть. 

Просто мы не всегда осознаем емкое, бесцен-
ное значение этого слова.

Как-то я столкнулась с целым трактатом по 
этой проблеме. Конечно, очень заинтересова-
лась. Автор – Иван Виноградов-Ивановский 
– буквально соткал свое детище из отдельных 
встреч и раздумий, которые являлись ему в раз-
личные периоды жизни. Вот только несколько 
его мыслей.

«Дорогой друг! Поверь, у тебя тоже есть на-
ставник, хотя ты можешь не понимать этого 
или просто называть его как-то иначе. Суть не 
меняется: человек, который вкладывает в тебя 
свою душу, отдает тебе частичку себя, который 
тебе интересен, общение с которым приносит 
тебе пользу, – это и есть твой наставник. Ко-
нечно, все мы постоянно учимся, развиваемся, 
набираемся опыта, общаясь с другими людьми. 
И в этом смысле все они – учителя. Но истинных 
наставников в нашей жизни не так уж много, 
как и настоящих друзей. Хотя по мере твоего 
роста количество и тех, и других увеличива-
ется, причем не за счет качества. Если же ты 
находишься в самом начале своего пути, дай 
Бог, чтобы у тебя был хотя бы один настоящий 
наставник, чтобы ты нашел его. Это может быть 
кто-то из твоих родителей (хотя совсем не обя-
зательно). Это может быть твой руководитель, 
твой близкий друг, независимо от его возраста 
и статуса. Наставник – это человек, который 
на данном этапе в чем-то превосходит нас и 
у которого ты хочешь учиться. Так выбери же 
себе наставника! Без него твой путь будет по-
лон опасностей и огорчений. Поверь, качество 
и эффективность того, что ты делаешь, увели-
чиваются во много раз, если обучение стано-
вится осознанным. А для этого нужно принять 
волевое решение и твердо заявить: «Да, я при-
нимаю твою мудрость и воспринимаю тебя как 
учителя». И ты все расставишь на свои места. 
Кстати, не всегда обязательно произносить эти 
вещи вслух, просто создай соответствующее 
отношение к наставнику – он почувствует. Хотя 
можно и все произнести – ему будет приятно. 
Это подобно признанию в любви...

...Никогда не нужно опасаться того, что твои 
ученики перерастут тебя. Ты все равно оста-
нешься для них наставником, потому что при-
рода взаимоотношений наставников и учеников 
такая же, как у родителей и детей. Даже если 
человек достигает в жизни гораздо больших 
высот, чем его родители, он не перестает на-
зывать отца отцом, а маму – мамой. Он сохра-
няет почтительное отношение к ним, хотя это 
работает только в том случае, если родители 
достаточно мудры, а дети хорошо воспитаны. 
В общем, наставничество, как и любая другая 
сфера человеческих отношений, – тема неис-
черпаемая...»

А о скольких проблемах в своих откликах на 
статью «Так мало пройдено дорог, так много 
сделано ошибок» еще говорили наши читате-
ли! Я не суммировала их и не распределяла по 
каким-то разделам, а просто фиксировала все 
по мере поступления.

Думаю, что читатели прекрасно понимают: 
для того чтобы ответить на каждый из вопро-
сов, нужны время и место. Однако расстраи-
ваться не стоит. Впереди еще много возможно-
стей. Ведь Год педагога и наставника только на 
старте. Лишь бы мы не превратили его в эдакий 
междусобойчик, лишь бы не заговорили, не 
заболтали. Лишь бы привели то, что всех нас 
волнует, в определенную систему. Но самое 
главное – не потерять интерес к основному – 
воспитанию и образованию нового поколения, 
в котором непременно воплотились бы мечты 
А. П. Чехова: «В человеке должно быть все пре-
красно: и лицо, и одежда, и душа, и мысли». Так 
говорил доктор Астров в пьесе «Дядя Ваня», 
так всю жизнь думал и сам Антон Павлович – 
великий писатель нашей России.

ИМЯ В ИСКУССТВЕ

Он опередил эпоху…
3 февраля 
исполнилось 
85 лет со дня 
рождения великого 
балетмейстера 
Хаджисмела 
ВАРЗИЕВА, чье имя 
навсегда вписано 
в танцевальную 
культуру не только 
Осетии, но и мира.

Залина ГУБУРОВА,
Юлия ДАРЧИЕВА.
Фото из семейного архива Варзиевых

Благодаря сыну Хаджисмела Петровича Сослану 
Варзиеву в распоряжении «СО» оказались копии уни-
кальных фотографий, документов, писем, известного 
балетмейстера. 

Хаджисмел Петрович до мозга костей был профессио-
налом, он первым из Осетии получил профессиональную 
подготовку балетмейстера, которому можно было дове-
рить реализацию самых сложных проектов. Несмотря на 
то, что уроженец села Фарн рос отнюдь не в творческой 
семье, ему было суждено нести свет искусства в народ. 
И разве нельзя назвать судьбоносным год его рождения 
– 1938-й, который совпал с годом основания Государ-
ственного ансамбля песни, музыки и пляски Северной 
Осетии? В 23 года Хаджисмел уже был заслуженным 
артистом РСО–А.

Перед его отъездом в Москву и поступлением в ГИТИС 
талантливого парня дружно провожали односельчане, 
хорошо знавшие и любившие его. Хаджисмел с самого 
детства обожал национальные мелодии и всегда был 
там, где музыка и танцы, односельчане даже заранее 
приходили в дом Варзиевых и приглашали его на празд-
ники. Юношей Варзиев танцевал в сельском самоде-
ятельном ансамбле, но он был амбициозен и мечтал 
попасть в госансамбль, где его имя, как оказалось, было 
уже на слуху у руководителя главного танцевального 
коллектива республики под руководством Георгия 
Николаевича Гуржибекова. 

В 18 лет Варзиев без прохождения отбора был зачислен 
в основной состав госансамбля. В 1957 году с этим коллек-
тивом побывал на гастролях в ГДР, успех ожидал его и на 
всесоюзном конкурсе молодежи и студентов в Ростове, 
затем на IV Всемирном фестивале молодежи и студентов 
в Москве. Позже ему доверили подготовку концертной и 
гастрольной деятельности ансамбля. После службы в ар-
мии Хаджисмел продолжал оттачивать свое мастерство…

Уже в 1960 году Указом Президиума Верховного Со-
вета СССР Хаджисмела Варзиева награждают медалью 
«За трудовую доблесть», а руководство ансамбля пере-
дает ему все ведущие партии, которые в его исполнении 
обретают новую жизнь. С 1961 года, после успешной 
постановки танца «Поединок», имевшего впоследствии 
всесоюзное признание, Варзиев серьезно задумался о 
статусе профессионального хореографа.

И вот счастливый случай настал! В 1964 г. из столицы 
на имя Варзиева пришло именное приглашение для про-
хождения 3-месячной стажировки в Государственном 
ансамбле народного танца СССР, которым руководил 
сам Игорь Александрович Моисеев. Одновременно со 
стажировкой Варзиев решает поступить в ГИТИС.

«Он бросил свою карьеру танцовщика на пике славы 
и буквально сбежал в ГИТИС, понимая, что в Осетии 
не хватает грамотных постановок. Отец мечтал, чтобы 
национальное танцевальное искусство развивалось. В 
1966 году его вызвал к себе тогдашний замминистра куль-
туры республики, выдающийся актер, народный артист 
РСО–А Давид Темиряев, именно он и поверил в способ-
ности Хаджисмела. Темиряев предложил ему, студенту 
ГИТИСа, поставить новую танцевальную программу для 
Госансамбля песни и танца СОАССР, предварительно 
узнав, что для этого нужно. На что Хаджисмел ответил, 
что надо наращивать состав и танцоров, и музыкантов. 
Так, после реорганизации, ансамбль стал называться 
Государственным ансамблем народного танца Север-
ной Осетии. Часть хорового коллектива перешла на 
радио, другие его участники – в капеллу «Иристон». А 
танцевальный состав пополнился новыми танцорами. В 
1967 году Темиряев просил Варзиева вернуться на ма-
лую родину. Письмо это в нашей семье хранится по сей 
день. Так, в том же году отец ставит первую в истории 
ансамбля самостоятельную танцевальную концертную 
программу, которую будут обкатывать на гастролях в 
городах Средней Азии и Казахстана. И даже, бывало, 
сам Билар Кабалоев, первый секретарь обкома КПСС, 
звонил руководству ГИТИСа, чтобы отца, исполнявшего 
ведущие партии, отпустили на концерт в Осетию. Еще 
студентом он поставил для госансамбля три танца – зна-
менитые «Шой», танец тура, «Мать»… Его режиссерское 
видение, пластика танцоров потрясали зрителя до глуби-
ны души…», – вспоминает сын Хаджисмела Петровича. 

О профессионализме Варзиева пишет народный артист 
СССР, доктор искусствоведения, автор известных балет-
ных постановок «Бахчисарайский фонтан» и «Золушка» 
Р. В. Захаров: «Возникшие в советское время ан-
самбли народного танца и их создатели – балетмей-
стеры Т.Устинова (Хор им. Пятницкого); И. Моисеев; 
Н. Надеждина (ансамбль «Березка»); П. Вирский (ан-
самбль Украины); С. Сухишвили (ансамбль Грузии); … и 
Х. Варзиев (ансамбль «Алан»), прославились не только 
у себя на родине, но и во всем мире. Собранный и обра-
ботанный ими драгоценный фольклорный материал стал 
благодаря их неустанному труду и таланту достоянием 
всех народов Советского Союза и многих зарубежных 
стран». Так Хаджисмел Варзиев оказался в одном ряду 
с легендами национальное хореографии. 

На Всемирном фестивале молодежи и студентов в 

Софии все три танца, сочиненные и поставленные Вар-
зиевым, завоевали золотые медали, а сам он получил 
диплом и медаль «Лучший балетмейстер фестиваля». 
В конце 1968 года по инициативе Хаджисмела ансамбль 
получил название «Алан». В 1969 году он возглавил под-
готовку художественной группы советской делегации к I 
фестивалю дружбы молодежи Германской Демократиче-
ской Республики и Советского Союза в городе Дрездене 
и подготовил коллектив к выступлению на фестивале 
«Русская зима», за что был удостоен «Почетной медали 
ВЛКСМ». В следующем, 1970 году Указом Президиума 
Верховного Совета СОАССР Хаджисмел Варзиев на-
гражден медалью «За доблестный труд». 

Варзиеву принадлежат танцевальные номера, постав-
ленные к музыкальному фильму «Фарн», который был 
снят главным режиссером фильма Робертом Меркуном 
и его помощником Рафаэлем Гаспарянцем. 

В 1971 году Варзиев уходит из Госансабля «Алан», так 
как его не устраивает отношение к коллективу мини-
стерства культуры. В знак солидарности с ним ансамбль 
покидают многие артисты. 

По приглашению Минкульта Республики Адыгея 
Хаджисмел приступает к работе в Государственном 
ансамбле народного танца «Нальмэс», обновляет его 
репертуар, выезжает на гастроли в Чехословакию. По 
возвращении в 1978 году в Осетию Варзиев трудится 
в Государственном театре «Нарты», куда для работы с 
танцевальной группой его пригласил Анатолий Дзиваев. 
Затем готовит к международным фестивалям и конкур-
сам ансамбли «Кафт» и «Арт». 

С 1986-м, забыв старые обиды, Варзиев возвращается 
в Государственный ансамбль народного танца Северной 
Осетии «Алан», готовит сольные концерты. К «Алану» 
возвращается былая слава. В 1988 году коллектив ан-

самбля удостоен ордена «Дружбы народов», а еще через 
год – Премии им. К. Л. Хетагурова. 

Имея великолепную базу для развития национальной 
хореографии, Хаджисмел Петрович отлично понимает, 
где важно уделить внимание танцевальным коллективам 
художественной самодеятельности Северной Осетии, 
что существуют пробелы, а для их устранения нужны 
новые подходы. Именно поэтому по его инициативе 
был организован всесоюзный фестиваль «Праздник 
хореографического искусства», который с 1982-го по 
1989-й год проходил в столице республики сначала как 
всесоюзный, а затем как международный фестиваль 
народного танца «Зори Владикавказа». 

В 1994 году, оставаясь главным консультантом ан-
самбля «Алан» и главным балетмейстером ежегодного 
Государственного праздника «День Республики Север-
ная Осетия – Алания», возглавил Северо-Осетинский 
республиканский центр народного творчества. Сколько 
фестивалей было им проведено, сколько молодых хо-
реографов обучено! Впоследствии, выйдя из-под крыла 
мастера, они сами возглавили различные коллективы, 
добились больших творческих высот. 

Хаджисмела Петровича не стало на 74 году жизни в 
марте 2011 года… Сколько еще он мог сделать, но не 
успел! Он посвятил себя искусству всецело, неустанно 
творил и даже в ночь перед последней операцией подго-
товил новую редакцию двупарной версии традиционного 
осетинского народного танца «Хонга». 

Хаджисмел Варзиев обладал своим творческим почер-
ком. В его удивительно колоритных постановках нашли 
отражение бескрайние просторы гор, а главное – харак-
теры людей, живущих на осетинской земле, его образы 
глубоки и самодостаточны. Выступления «Алана» не-
изменно проходили с аншлагом по всему миру, а танцы, 
поставленные легендарным балетмейстером, навсегда 
вошли в сокровищницу мирового искусства. 

*  *  *
Персоне Хаджисмела Варзиева был посвящен в 

Театре оперы и балета филиала Мариинского театра в 
РСО–А и очередной вечер-концерт цикла музыкально-
исторических вечеров «Из летописи Владикавказа», 
ставший данью уважения и признания мастеру. Авто-
ром и ведущей мероприятия выступила художествен-
ный руководитель театра, народная артистка России 
Лариса Гергиева, рассказавшая публике вечера о 
жизненном и творческом пути Х.Варзиева. «Хаджис-
мел Варзиев незаслуженно рано ушел из жизни. Он 
был полон смелых и интересных планов на будущее. 
Профессионал высочайшего класса, Хаджисмел 
был потрясающим знатоком национального танца. 
Человеком в работе он был строгим, жестким и тре-
бовательным, не щадил ни себя, ни других... На моем 
творческом пути мне часто приходилось сталкиваться 
с очень известными хореографами России, и все они 
отмечали невероятный багаж знаний Хаджисмела, его 
опыт, острый внимательный глаз, который позволял 
мгновенно заметить какую - то профессиональную не-
точность», – отметила Лариса Абисаловна. 

Со словом о мэтре осетинской хореографии выступи-
ли народный артист РФ, художественный руководитель 
Государственного академического ансамбля танца 
«Алан» Зелимхан Козаев, заслуженный художник РФ, 
скульптор Михаил Дзбоев, народный артист РСО–А, 
художественный руководитель ансамбля доулистов 
«Ритмы гор» Магомет Карсанов, журналист и поэт 
Валерий Гасанов.

В программе вечера с концертными номерами высту-
пили артисты филиала Мариинского театра в РСО–А, 
известные танцевальные ансамбли Северной и Южной 
Осетий, хор Владикавказского колледжа искусств им. 
В.Гергиева. Гостям вечера был показан документаль-
ный фильм «Сопротивление» Людмилы Азаматовой. 

 «Инициатором проведения вечера-концерта высту-
пила Лариса Гергиева. Очень приятно было видеть в 
зале видных деятелей культуры, людей, с кем я рос и 
учился. Я благодарен  коллегам моего отца за все те-
плые слова в его адрес. Он всегда хотел, чтобы музыка 
и танец были с национальной узнаваемостью», − сказал 
сын великого мастера танца Сослан Варзиев. 
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

БЛАГОДАРНОСТЬ

ПРОДАЮ
ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ

ÊÂÀÐÒÈÐÛ

  1-КОМ. КВ. пл. 30 м2 в общем 
дворе на углу ул. Рамонова/Кирова 
– 2 млн руб. Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  1-КОМ. КВ. пл. 46 м2 (новый кап. 
ремонт) на 9 эт. 10-эт. кирп. дома на 
ул. Магкаева – 4,2 млн руб. Тел.: 91-
45-02, 95-51-03. 

  1-КОМ. КВ. пл. 44 м2 (ремонт, 
мебель, быт. техника) на 1 эт. 5-эт. 
дома на ул. Магкаева – 4 млн 650 
тыс. руб. Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  1-КОМ. КВ. пл. 31 м2 на 2 эт. 
5-эт. кирп. дома на пр. Доватора 
(р-н цирка) – 2 млн 650 тыс. руб. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  1-КОМ. КВ. «хрущевка» пл. 29 м2 
на 5 эт. 5-эт. дома на пр. Коста (р-н 
бывш. завода ОЗАТЭ) – 2,1 млн руб. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  1-КОМ. КВ. пл. 46 м2 на 1 эт. 
7-эт. дома в р-не Олимпийского 
парка – 5,6 млн руб. Тел.: 91-45-02, 
95-51-03. 

  1-КОМ. КВ. пл. 46 м2 (не мансар-
да, еврорем., быт. техника, мебель) 
на 6 эт. 6-эт. кирп. дома на ул. Ша-
миля Джикаева – 4,1 млн руб. Тел.: 
91-45-02, 95-51-03. 

  2-КОМ. КВ. (комн. смежн., бал-
кон, лоджия) на 7 эт. 9-эт. кирп. 
дома на ул. Джанаева. Тел. 8-928-
068-42-32.

  2-КОМ. КВ. пл. 82 м2 в элитном 
доме на 3 эт. 7-эт. монолит. кирп. 
дома (закрытый двор, ремонт, ме-
бель, быт. техника, парков. место) 
на ул. Кадырова (р-н Олимпийского 
парка) – 9,5 млн руб. Тел.: 91-45-02, 
95-51-03.

  2-КОМ. КВ. пл. 50 м2 (кап. ре-
монт, гараж) на 2 эт. 3-эт. кирп. 
дома в пос. Заводском – 3 млн руб. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03.

  2-КОМ. КВ. пл. 30 м2 на 2 эт. 
5-эт кирп. дома на ул. Тельмана (р-н 
«Марио») – 3,3 млн руб. Тел.: 91-45-
02, 95-51-03.

  2-КОМ. КВ. (новостр.) пл. 58 м2 
(ремонт, инд. отоплен.) на 3 эт. 5-эт. 
кирп. дома в г. Беслане (р-н БМК) 
– 3,2 млн руб. Торг. Тел.: 91-45-02, 
95-51-03.

  3-КОМ. КВ. пл. 85 м2 (еврорем., 
лифт, встроенная кухня) на 3 эт. 
9-эт. кирп. дома на пр. Доватора  – 
7,8 млн руб. Тел.: 91-45-02, 95-51-03.

  3-КОМ. КВ. пл. 100 м2 (новостр., 
лифт) на 3 эт. 10-эт. кирп. дома  на 
ул. А. Кесаева – 6,1 млн руб. Тел.: 
91-45-02, 95-51-03.

ÄÎÌÀ

  ДОМ ИЗ 4 КОМН. жил. пл. 120 
м2 (общ. двор на 3-х хоз., все уд., 
паркет, две ванны, две кухни, з/у с 
фрукт. дерев.) в центре (р-н филар-
монии и ГГАУ) – 5 млн 500 тыс. руб., 
или МЕНЯЮ на 3- или 4-КОМ. КВ. с 
лифтом, первый и последние этажи 
не предлагать. Тел.: 53-84-18, 8-961-
822-58-35.

  ДОМ ИЗ 2 КОМН. в общ. дворе 
пл. 44 м2 (все уд., подвал) на ул. 
Маркова – 2,2 млн руб. Тел.: 91-45-
02, 95-51-03. 

  ГОТОВ. БИЗНЕС-ДОМ пл. 100 м2  
на з/у 2 сот. с еврорем. в р-не ОЦ 
«Роза ветров» – 9 млн руб. Тел.: 91-
45-02, 95-51-03.

  ТРИ ГОТОВЫХ ДОМА с евро-
рем. (гостиничного типа) пл. 100 м2 
на з/у 2 сот. в р-не больницы в п. В. 
Фиагдоне – 12 млн руб. каждый. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03.

  ДОМ на з/у 6 сот. в п. В. Фиагдо-
не (недалеко от монастыря) – 8 млн 
руб. Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  ДОМ на з/у 10 сот. в п. В. Фиаг-
доне – 16 млн руб. Тел.: 91-45-02, 
95-51-03. 

  ДОМ в п. В. Фиагдоне – 8,8 млн 
руб. Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  ДОМ пл. 70 м2 на з/у 7 сот. в г. 
Беслане – 4,2 млн руб. Тел.: 91-45-
02, 95-51-03. 

  КАПИТ. ДОМ пл. 90 м2 на з/у 7 
сот. в пос. Заводском – 6 млн руб. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ

  З/У 55 СОТ. (газ, вода, эл-во); 
участок расположен близко к на-
бережной реки Урух в с. Среднем 
Урухе Ирафского района на участ-
ке старый дом, требующий ремон-
та (возможно прожив. в комнате). 
Цена догов. Тел. 8-989-135-97-72. 

  З/У 12 СОТ. в п. В. Фиагдоне 
– 1,3 млн руб. Также в продаже 
ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ  в других 
горных живописных районах респу-
блики – Цей и Верхний Згид. Тел. 
8-905-488-15-20.

  ДЕЙСТВУЮЩИЙ САЛОН КРА-
СОТЫ пл. 75 м2 на ул. А. Кесаева 
(р-н рынка «Алан») – 7,5 млн руб. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  НЕЖИЛОЕ ПОМЕЩЕНИЕ пл. 60 
м2 на ул. Морских пехотинцев (р-н 
гипермаркета) – 7 млн руб. Тел.: 91-
45-02, 95-51-03.

  НЕЖИЛОЕ ПОМЕЩЕНИЕ пл. 
100 м2 с еврорем., на ул. Владикав-
казской (р-н рынка «Викалина») – 
12 млн руб. Тел.: 91-45-02, 95-51-03.

  НЕЖИЛОЕ ПОМЕЩЕНИЕ (маг. 
«Игрушки») пл. 222 м2 на ул. Мор-
ских пехотинцев (р-н гипермаркета) 
– 18 млн руб. Тел.: 91-45-02, 95-51-
03.

  НЕЖИЛОЕ ПОМЕЩЕНИЕ (салон 
красоты) пл. 190 м2 на ул. Морских 
пехотинцев (р-н гипермаркета) – 18 
млн руб. Тел.: 91-45-02, 95-51-03.

  ПРИВАТ. КАПИТ. КИРПИЧНЫЙ 
ГАРАЖ пл. 20 м2 в центре г. Вла-
дикавказа на углу ул. М. Горького/
Лермонтова, полн. пакет докумен-
тов – 900 тыс. руб. Торг. Тел.: 95-45-
02, 95-51-03. 

  ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ в цен-
тре п. В. Фиагдона. Цена догов. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  З/У 10 СОТ.  в с. Кодахджине – 
800 т. р. Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  З/У 5 СОТ. в СНО «Учитель». 
Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

  З/У 6 СОТ. в СНО «Рухс» – 4 млн 
руб. Торг. Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

  ПРИВАТ. З/У 4,6 СОТ. в СНО 
«Учитель». Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

  ПРИВАТ. З/У 6 СОТ. в Приго-
родном районе в СНО «Алханчурт» 
– 200 тыс. руб. Тел.: 91-45-02, 95-51-
03.

  ПРИВАТ. З/У 6 СОТ. в СНО 
«Дачное». Угловой участок – 3,9 
млн руб. Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  ПРИВАТ. З/УЧАСТКИ 11 СОТ. 
на ул. Шмулевича – 3 млн руб. и 12 
СОТ. в с. Н. Санибе, ул. Полевая – 1 
млн руб. (все коммуникации). Цена 
догов. Тел. 8-919-425-29-24.

ÀÂÒÎÌÎÒÎÒÎÂÀÐÛ 

  СРОЧНО! А/М «Нива», 1997 г., 
на ходу, собственник – 160 тыс. руб. 
Тел. 8-962-743-55-77. 

КУПЛЮ
  2-Х или 3-КОМ. КВ. с хорошим 

ремонтом и со всеми удобствами 
во Владикавказе – до 3,8 млн руб. 
Тел. 8-905-488-15-20.

  ДОМ или З/У в с. Ногир, с. Ги-
зель, Михайловском, пос. Завод-
ском, ст. Архонской. Тел.: 91-45-
02, 95-51-03. 

  СРОЧНО! ДОМ или КВАРТИРУ 
во Владикавказе. Тел.: 98-61-28; 
97-04-32.

СНИМУ
  2-КОМ. КВ. с хорошим ремонтом 

и со всеми удобствами до 20 тыс. 
руб./мес. Тел. 8-989-035-86-88.

  СРОЧНО! КВАРТИРУ или ДОМ 
во Владикавказе. Тел.: 98-61-28; 
97-04-32.

СДАЮ
  2-КОМ. КВ. на ул. Ростовской, 4 

(р-н Центрального рынка) – 15 т. р. 
+ показания электросчетчика. Тел. 
8-928-36-26-940, Лена.

  ПОМЕЩЕНИЯ в оздоровитель-
ном центре «Елена» под медицин-
скую, косметологическую деятель-
ность. Еврорем., охрана. Адрес: ул. 
К. Маркса, 116 (дом Болгарстроя, 
возле набережной, близко от пр. 
Коста, остановок) – недорого.   Тел.: 
8-918-825-51-25, 8-918-827-59-40, 
Залина.

  ПРОКАТ ПАЛАТОК на 200 мест, 
на а/м «ГАЗ», в отл. сост., котлы, 
обогрев. Установка бесплатная. 
Тел. 8-988-832-98-11, Эдик. 

УСЛУГИ
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Расторжение 
брака. Иски, консульт., запро-
сы, оформление наследства «под 
ключ»; банкротство; защита прав 
военнослуж. Адвокат РУДЬ ГА-
ЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: ул. Не-
красова, 2 и ул. Весенняя, 50, тел. 
8-918-826-41-39.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому у 
заказч. с гарант. Тел.: 58-37-86,  93-
98-77,  8-918-823-98-77.  

  Изготовление ВОРОТ, ПЕ-
РИЛ, ЗАБОРОВ, НАВЕСОВ, КА-
ЧЕЛЕЙ, БЕСЕДОК. РЕСТАВРА-
ЦИЯ И ПОКРАСКА ВОРОТ. Тел. 
8-909-473-81-38, Казбек.

 

  СВАРОЧНЫЕ РАБОТЫ: лек-
сан, ворота, перила, решетки. 
Качественно, недорого. Тел. 
8-918-706-65-15.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕСКИХ 
РАБОТ. Тел. 8-928-483-30-22.

  ВСЕ ВИДЫ ВНУТРЕННИХ И 
ОТДЕЛОЧНЫХ РАБОТ  «ПОД 
КЛЮЧ». Быстро, качественно, 
по приемлемой стоимости. Тел. 
8-918-820-44-76.

Хотим выразить сердечную благодарность и сказать 
огромное спасибо врачам и медицинскому персоналу Ре-
спубликанского онкологического диспансера, особенно 
заведующей отделением Зареме Ермаковне Цаголо-
вой, медсестре (эндоскопической) Элине Алексеевне 
Дзебисовой, врачу-анестезиологу Ларисе Сергеевне 
Хостикоевой, медсестре анестезиолога Майе Хабиевой 
за профессионализм, доброту, внимание к больным, за 

добрые слова, которые нам очень помогают 
и вселяют веру в лучшее.

Желаем вам всего наилучшего в 
жизни, счастья, здоровья и много ра-
достных и счастливых улыбок ваших 

пациентов.

Нина и Ира ДАНЧЕНКО.

добрые
и вс
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д

ДОШКОЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ   Задача – максимально подготовить детей к школе

КОГДА ДЕТИ СЧАСТЛИВЫ
Детский сад «Теремок» расположен в переулке Школьном селения Дарг-Кох Кировского района рядом с домом культуры и 
общеобразовательной школой. Это одно из наиболее ключевых учреждений в селе, и его роль трудно переоценить. О жизни детсада и 
работе в нем состоялся наш разговор с заведующей Мариной ЕСЕНОВОЙ. 

А. КУБАЛОВ

–  Марина Сергеевна, 
сколько групп в детском 
саду и сколько всего малы-
шей его посещают?

–  У нас четыре разново-
зрастные группы: 1-я млад-
шая, 2-я младшая, старшая, 
подготовительная (пред-
школьной подготовки). Дет-
ским садам подготовитель-
ные группы из начальной 
школы передали три года 
назад. Наш детсад сейчас 
посещают 75 детей.

–  Здание учреждения да-
леко не новое, возникают 
ли у вас какие-либо затруд-
нения в связи с этим?

–  В группах тепло, водо-
снабжение нормальное, са-
нузлы функционируют. Про-
блемы возникают в первую 
очередь из-за нехватки по-
мещений, они у нас совме-
щенные: здесь расположены 
и кровати, и игровая зона, и 

столы для приема пищи. Вот 
это создает массу неудобств. 
У нас нет физкультурного, 
музыкального залов. В этом 
здании детсад функциони-
рует с 1986 года. Со дня его 
существования капитальный 
ремонт здесь не проводился 
ни разу. Текущий космети-
ческий ремонт каждый год 
проводим силами самих ра-
ботников и на средства рай-
администрации. 

–  Кроме муниципальных 
властей еще кто-нибудь 
оказывает помощь вашему 
учреждению?

– Ежегодно помогает нам 
в ремонте предприниматель 
Алан Цахилов, а подарка-
ми на новогодние праздники 
детей обеспечили Азамат и 
Аслан Куловы (мини-маркет 
«Яблоко») и дирекция ООО 
«Остров Аквакультура», за 
что им всем огромное чело-
веческое спасибо.

–  У детского сада соб-

ственная кухня?
–  Да, своя. У нас работает 

квалифицированный повар, 
питание трехразовое. Уста-
новленные нормативы со-
блюдаем.

–  Как вы считаете, какую 
роль детский сад играет в 
жизни ребенка? 

–  Основной вид деятельно-
сти ребенка такого возраста 
–  игра. Здесь дети заняты 
разнообразными играми, 
посредством которых они 
познают мир. Кроме этого 
они должны научиться само-
стоятельности и общению со 
своими сверстниками.

На первом месте у нас, ко-
нечно же, здоровье ребенка, 
стараемся учитывать и за-
просы родителей. В селе нет, 
к сожалению, разнообразных 
подготовительных кружков 
для детей дошкольного воз-
раста, как, например, в горо-
де, поэтому в рамках группы 
предшкольной подготовки 

мы стараемся максимально 
подготовить их к школе. 

В завершение нелишне от-

метить, что если дети счаст-
ливы и довольны, то это уже 
говорит о многом. А работни-

ки и воспитанники «Теремка» 
произвели очень теплое впе-
чатление. 

Во  время  занятийВо  время  занятий

ЦИФРЫ И ФАКТЫ   По итогам 2022 года средства на реализацию нацпроектов в республике в 1,3 раза 
превысили бюджетные назначения 2021 года

КРАСНОРЕЧИВЫЕ  РЕЗУЛЬТАТЫ 
Всего в республику в рамках национальных проектов было направлено за минувший год 12 млрд 175,1 млн 
рублей, из которых 9 млрд 792,5 млн рублей составили средства из федерального бюджета.
Освоение при этом составило более 99,5%. Оставшиеся неосвоенными 0,5% – это средства, которые удалось 
сэкономить во время конкурсных процедур и строительно-монтажных работ.
В результате реализации национальных проектов в прошлом году созданы новые и отремонтированы десятки 
объектов, закуплено оборудование и оказана помощь социально незащищенным гражданам.

Отдел социальной политики «СО»

Íàöïðîåêò «Çäðàâîîõðàíåíèå»
В частности, закуплен магнитно-резонанс-

ный томограф, в Республиканский онкологи-
ческий диспансер поставлено и введено в экс-
плуатацию 20 ед. медицинского оборудования.

Кроме того, введены в эксплуатацию две 
врачебные амбулатории в с. Коста и с. Ху-
малаге, завершены работы по капитальному 
ремонту врачебной амбулатории в ст. Луков-
ской и фельдшерско-акушерского пункта в 
с. Цаликове.

На стадии завершения строительство вра-
чебной амбулатории в с.Карман-Синдзикау и 
фельдшерско-акушерского пункта в п. Бекане, 
а также работы по капитальному ремонту по-
ликлинического отделения Кировской ЦРБ в 
с. Эльхотове.

В учреждения здравоохранения республики 
приобретено 56 единиц медицинского обо-
рудования, 9 единиц автотранспорта и многое 
другое.

Íàöïðîåêò «Îáðàçîâàíèå»
Введена в эксплуатацию школа на 360 

ученических мест в с. Чермене Пригородного 
района, завершено строительство школы 
на 200 мест в ст. Черноярской Моздокского 
района, ведется строительство двух общеоб-
разовательных школ на 550 мест каждая во 
Владикавказе (МКР «Новый город») и г. Бес-
лане. Ввод объектов запланирован на конец 
2023 года.

Созданы и функционируют 22 центра об-
разования естественно-научной и техноло-
гической направленностей «Точка роста» в 
общеобразовательных организациях, рас-
положенных в сельской местности и малых 
городах. Все они оснащены соответствующим 
высокотехнологичным оборудованием.

Создан и функционирует детский технопарк 
«Кванториум» на базе школы №44 г. Влади-
кавказа.

В семи сельских школах капитально от-
ремонтированы и оснащены оборудованием 
спортзалы.

Во Владикавказе создан центр выявления 
и поддержки одаренных детей «Вершина».

Обновлена материально-техническая база 
в пяти профессиональных образовательных 
учреждениях.

Íàöïðîåêò «Ýêîëîãèÿ»
На стадии завершения работы по рекуль-

тивации Владикавказского полигона ТКО. 
Объект планируют ввести в эксплуатацию в 
первом квартале 2023 года.

Подготовлена проектно-сметная документа-
ция по рекультивации несанкционированных 
свалок в границах городов Алагир, Ардон, 
Дигора и Беслан. Финансирование работ по 
рекультивации указанных свалок предусмо-
трено в 2023 году.

Мероприятия по экологической реабилита-
ции водных объектов регионального проекта 
«Сохранение уникальных водных объектов» 
позволили завершить работы по расчистке 
озера Бекан. Также в рамках проекта велись 
работы по расчистке озера Моздокское – за-
вершить их планируют в конце 2023 года.

По региональному проекту «Комплексная 
система обращения с ТКО» закуплены 750 
пластиковых контейнеров для раздельного 
сбора мусора.

Íàöïðîåêò «Ìàëîå è ñðåäíåå 
ïðåäïðèíèìàòåëüñòâî è 

ïîääåðæêà èíäèâèäóàëüíîé 
ïðåäïðèíèìàòåëüñêîé èíèöèàòèâû»

161 субъект МСП получил комплексные 
услуги. 9 субъектов экспортеров заключили 
экспортные контракты. Количество действу-
ющих микрозаймов составило 461.

Оказана грантовая поддержка 69 фермер-
ским хозяйствам.

Государственную поддержку получили 10 
сельскохозяйственных потребительских ко-
оперативов.

8 988 гражданам, желающим вести бизнес, 
начинающим и действующим предпринимате-
лям предоставлен комплекс услуг, направлен-
ный на вовлечение в предпринимательскую 
деятельность, а также информационно-кон-
сультационные и образовательные услуги.

16 социальных и молодых предпринимателей 
получили финансовую поддержку на общую 
сумму 7,3 млн рублей.

1 374 самозанятым были оказаны информа-
ционно-консультационные и образовательные 
услуги в центре «Мой бизнес».

Íàöïðîåêò «Áåçîïàñíûå 
êà÷åñòâåííûå äîðîãè»

Реконструировано 34,6 км автомобильных 
дорог и искусственных сооружений на них, от-
ремонтировано 51,8 км автомобильных дорог.

В центральной части Владикавказа про-
веден ремонт ряда важных транспортных ма-
гистралей, на которых ремонт не проводился 
долгие годы.

Приведены в порядок съезды с проезжей 
части ко дворам, остановочные карманы, 
тротуары. Общая площадь обновленного ас-
фальтобетонного покрытия по Владикавказу 
составила 311 тыс. кв. м.

С начала реализации национального проекта 
на трассе «Владикавказ – Ардон – Чикола – 
Лескен-2», проходящей через четыре района 
республики, отремонтированы участки авто-
дороги общей протяженностью около 27 км, 
из них в 2022 году – 15,1 км.

Проведен ремонт дорог Пригородного рай-
она, входящих в состав Владикавказской 
агломерации, а также на двух участках меж-
муниципальной дороги «Архонская – БМК – Ху-
малаг – «Кавказ», связывающей Пригородный 
и Правобережный районы.

В Моздокском районе отремонтирован уча-
сток протяженностью 5 км межрегиональной 
автодороги «Ставрополь – Прохладный – 
Моздок – Кизляр – Крайновка» и два участка 
автодороги «Н. Курп – Хурикау» общей про-
тяженностью 4,65 км.

После ввода в эксплуатацию мостового 
перехода через реку Ардон на федеральной 
автодороге «Владикавказ – Алагир» проведен 
ремонт двух участков дорог, примыкающих к 
дороге.

Реконструированы мосты и дороги, ведущие 
к туристическим объектам в горных ущельях 
республики, а также продолжены работы по 
строительству автомобильной дороги «Вла-
дикавказ – Ардон – Чикола – Лескен-2». Ввод 
объекта в эксплуатацию запланирован в конце 
2023 года.

Кроме того, на 20 единиц увеличено количе-
ство стационарных камер фотовидеофиксации 
нарушений правил дорожного движения на 
автодорогах.

Íàöïðîåêò «Äåìîãðàôèÿ»
В республике создан гериатрический центр.
Ведутся работы по проектированию стро-

ительства дома-интерната нового типа для 
престарелых людей и инвалидов на 150 мест. 
Начало строительства запланировано на 2024 
год.

Введены в эксплуатацию 8 дошкольных уч-
реждений во Владикавказе и селениях Кизляр, 
Карман-Синдзикау, Гизель, Нижняя Саниба, 
Чермен, Новое общей мощностью 1 280 мест, 
в том числе, для детей в возрасте до 3 лет. 

Введен в эксплуатацию современный спор-
тивный комплекс в г. Ардоне.  Теперь у жи-
телей района есть возможность заниматься 
вольной борьбой, фехтованием, тяжелой 
атлетикой, теннисом, боксом, мини-футболом, 
баскетболом и волейболом.

Начато строительство физкультурно-оздо-
ровительного комплекса с бассейном и кры-
того футбольного манежа во Владикавказе. 
Объекты планируют сдать в конце 2024 года.

Закуплено и установлено оборудование для 
оснащения муниципальных тестовых центров 
Всероссийского физкультурно-спортивного 

комплекса «Готов к труду и обороне» в селении 
Хумалаг Правобережного района.

ФОК открытого типа построили в поселке 
Южном. Тут оборудованы футбольное поле с 
искусственным покрытием, четыре беговые 
дорожки, две игровые спортивные площадки 
для баскетбола и волейбола, комплекс улич-
ных тренажеров и трибуна с навесом на 100 
мест.

Íàöïðîåêò «Êóëüòóðà»
Введен в эксплуатацию Дом культуры в 

селении Ставд-Дурт. Завершены работы по 
капремонту детских школ искусств в с. Ок-
тябрьском и ст. Архонской. А в селениях Црау, 
Сунжа и Ольгинском капитально отремонтиро-
вали дома культуры.

В с. Малгобеке завершено строительство 
дома культуры. Ввод объекта в эксплуатацию 
запланирован на I квартал 2023 года.

Продолжается строительство Центра куль-
турного развития в г. Дигоре –завершить объ-
ект планируют до конца этого года.  

На стадии завершения капремонт зданий до-
мов культуры в с. Киевском и с.Терском. Идет 
капремонт ДК в с. Карман-Синдзикау.

Оснащены музыкальными инструментами, 
оборудованием и учебными материалами два 
образовательных учреждения в сфере культу-
ры во Владикавказе и Алагире.

Для Музейно-выставочного комплекса Ала-
гирского района приобретено необходимое 
техническое и выставочное оборудование.

Кроме того, приобретены два передвижных 
многофункциональных культурных центра 
для обслуживания сельского населения ре-
спублики.

Íàöïðîåêò «Æèëüå è ãîðîäñêàÿ 
ñðåäà»

Введено в эксплуатацию 324,5 тыс. кв. м жи-
лья, что составляет 136,7% от запланирован-
ного для республики показателя «Увеличение 
объема жилищного строительства не менее 
чем до 120 млн кв. м в год».

«Ввод жилья в рамках мероприятия по сти-
мулированию программ развития жилищного 
строительства субъектов Российской Феде-
рации» – введено в эксплуатацию 98,7 тыс. 
кв. м жилья.

Благоустроены 42 общественных территории 
и 74 дворовых территорий в районах республи-
ки и Владикавказе.

Велись работы по благоустройству Парка им. 
К.Л. Хетагурова во Владикавказе. Кроме того, 
благоустроены две общественные территории, 
проекты по которым в 2021 году вошли в число 
победителей Всероссийского конкурса лучших 
проектов создания комфортной городской 
среды в малых городах – это благоустройство 
территории вокруг Свято-Вознесенского собо-
ра в Алагире и поймы реки Таргайдон в Ардоне.

Началась реализация мероприятия «Ре-
конструкция водопроводных сетей г. Алагира 
(1 очередь строительства)». Проложено 10,3 
км водопроводных сетей. Ввести объект в 
эксплуатацию планируют в конце 2024 года.

ПАМЯТЬ

ЖИЗНЬ ПОСВЯТИЛ МЕДИЦИНСКОЙ СЛУЖБЕ
Есть люди, которые, несмотря на недолгий жизненный путь, успевают достичь всего того, что доброго и полезного было отмерено им на 
этой земле. Это относится и к Алану Ефимовичу ХОХОЕВУ – врачу, офицеру, истинному патриоту.

С детства он всегда отличался 
особым стремлением к совершен-
ству – в учебе, профессии, отно-
шениях с друзьями. По окончании 
школы с выбором профессии Алан 
определился сразу. Родители Ефим 
Адугеевич и Маруся Майрановна 
не стали препятствовать желанию 
сына пойти по стопам отца, кото-
рый был врачом.  Но сначала была 
служба в рядах Советской Армии, а 
уже после этого мечта молодого че-
ловека осуществилась: Алан посту-
пил в Северо-Осетинский государ-
ственный медицинский институт. 
Через три года он стал слушателем 
военно-медицинского факультета 
при Нижегородском медицинском 
институте. Молодой специалист, 
получив диплом, был направлен в 
СКВО и назначен врачом  медицин-
ского пункта МСП МСД армейского 
корпуса во Владикавказе.

Через четыре года ратной службы 
на страже здоровья военнослужа-
щих воинской части ответственный 
и исполнительный Алан Ефимович 

становится начальником медицин-
ской службы полка. Спустя два года 
перспективного врача отправили на 
учебу слушателем факультета руко-
водящего медицинского состава Во-
енно-медицинской академии имени 
С. М. Кирова в г. Санкт-Петербурге. 
После окончания академии его на-
значают начальником медицинской 
службы в г. Ханкале (Чеченская 
Республика). Затем на протяжении 
двух лет он был начальником меди-
цинской службы военной коменда-
туры Чеченской Республики. Имен-
но здесь Алан Ефимович приобрел 
колоссальный практический опыт 
работы, а за свой тяжелый труд был 
награжден медалью Суворова.

В последующие четыре года Хо-
хоев был ведущим терапевтом ме-
дицинской службы управления 58-й 
армии. Нельзя не отметить и его 
заслуги в ходе грузино-югоосетин-

ского конфликта, когда он стоял на 
страже жизни и здоровья людей. 
Среди командиров и коллег Алан 
Ефимович пользовался авторите-
том, его уважали и подчиненные, 
и пациенты. Он не жалел себя и 
отдавался полностью медицин-
ской службе, любое начатое дело 
всегда доводил до конца.  Обладая 
обостренным чувством справедли-
вости, горой стоял за правду, был 
внимательным и заботливым. За 
свою службу Алан Хохоев имел мно-
го поощрений и наград от высшего 
командования. «Он был женат на 
военной службе», – так говорили о 
нем те, кто знал Алана Ефимовича. 

После выхода на заслуженный 
отдых Алан Ефимович часто приез-
жал в родную Сурх-Дигору, где его 
любили и почитали родственники, 
соседи, односельчане. Наш дорогой 
и бесценный брат и дядя ушел от 
нас слишком рано и внезапно. Ему 

было всего 58 лет, когда его сердце 
остановилось навеки. Всю свою 
сознательную жизнь посвятивший 
себя спасению человеческих жиз-
ней, он не смог сберечь себя самого. 
В последний путь Алана Ефимовича 
с почестями проводили не только 
родные, односельчане и соседи, но 
и воинский гарнизон СКВО.

Имя Алана Ефимовича Хохое-
ва навсегда останется в сердцах 
родных, одноклассников и сослу-
живцев, которые ценили его за че-
ловечность, умение быть рядом в 
трудную минуту и самоотверженное 
служение людям.

Семья Хохоевых благодарит всех, 
кто разделил с ней горечь утраты 
Алана Ефимовича Хохоева и со-
общает, что 40-дневные поминки 
состоятся в субботу, 11 февра-
ля, по адресу: Ирафский район, 
с. Сурх-Дигора, ул. Братьев Бясо-
вых (Cтепная ), 8.
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РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие – от 35000 
до 55000 рублей (в зависимости от 
должности, классной квалификации, 
выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 до 

45 лет;
отсутствие судимости у кандидата 

и его близких родственников.
ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:

возможность получения удостоверения ветерана боевых 
действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья – 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, 

оплачиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного 

обеспечения военнослужащих, приобретение жилья за счет 
государства.

Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 
ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

По вопросам 
размещения рекламы 
и платных объявлений 

обращайтесь 
по телефонам: 

25-11-18, 25-93-72,
25-31-22

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную 
службу по контракту мужчин в воз-
расте 18–49 лет.
Заработная плата – от 40 т. р., хоро-

шая транспортная развязка, жилищ-
ное обеспечение, полный социальный 
пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы 
по надзору за соблю-
дением законодатель-
ства в сфере массовых 
коммуникаций и охране 
культурного наследия  
по Южному федераль-
ному округу (ПИ № ФС 
10-6708 от 24.08.2007).

Телефоны: бухгалтерия – 25-63-05,
отдел рекламы и частных объявлений: 
25-11-18, 25-31-22, 25-93-72, корректор-
ская –25-94-87.

Корректоры номера: 
4, 5 стр. – Елена Натрошвили,
1, 2 стр. – Людмила Хинчагашвили,
3, 6 стр. – Олег Габолаев.

Использование материалов и клише допуска-
ется только с письменного разрешения редакции. 
При перепечатке ссылка на «СО» обязательна.

Редакция не вступает в переписку. Рукописи не 
рецензируются и не возвращаются.

Объявления в газету принимаются с 10 до 
18 часов (перерыв с 13 до 14 часов).Газета «СО» в Интернете: http://sevosetia.ru
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ÌÀÃÀÇÈÍ

«ÐÈÒÓÀËÜÍÛÅ 
ÓÑËÓÃÈ»

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
  ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ ÓÑËÓÃ

(â ò.÷. áàëüçàìèðîâàíèå è êàòàôàëê)

  ÏÐÈÅÌËÅÌÛÅ ÖÅÍÛ
Адрес: ул. Б. Лакути, 65 
(по трассе, р-н маг. «Киммери»),
тел. 8-928-068-66-91.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

18–19 ФЕВРАЛЯ
ОСНОВНАЯ СЦЕНА

ПРЕМЬЕРА
спектакля по пьесе Уильяма ШЕКСПИРА

 «КОРОЛЬ ЛИР»  
Начало в 18 часов

Режиссер-постановщик – 
заслуженный артист РСО–А и КБР  Гиви ВАЛИЕВ

Художник-сценограф – Лариса ВАЛИЕВА
Художник по костюмам – Карина АВТАНДИЛОВА
Музыкальное оформление – Ольга ШАЙДУЛИНА

Билеты продаются онлайн и в кассе театра. Также посетить театр можно ПО ПУШКИНСКОЙ 
КАРТЕ. Справки по тел. 55-14-68. Зал оснащен аппаратурой для синхронного перевода. 
Принимаются  коллективные заявки. 

(14+)

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

Ê ñâåäåíèþ 
ãðàæäàí!

Военная прокуратура 
Владикавказского гарни-
зона (проспект Коста, дом 
166, город Владикавказ, 
РСО–А, индекс 362003, 
к о н т а к т н ы й  т е л е ф о н 
8(8672) 25-73-11) инфор-
мирует о порядке личного 
приема граждан, в том чис-
ле представителей орга-
низаций, государственных 
органов и органов местного 
самоуправления:

– военный прокурор Вла-
дикавказского гарнизона 
полковник юстиции Су-
лейман Амиргамзаевич 
Сулейманов – по четвер-
гам, с 9 часов 30 минут до 
13 часов;

– заместитель военного 
прокурора Владикавказ-
ского гарнизона подпол-
ковник юстиции Денис 
Петрович Хубаев – по 
средам, с 9 часов 30 минут 
до 13 часов;

– дежурный по военной 
прокуратуре Владикав-
казского гарнизона – в ра-
бочие дни, с 9 до 19 часов.

Иногородние посетители 
принимаются ежедневно.

БАССЕЙНЫ, ФОНТАНЫ, 
САУНЫ, ХАМАМ, 

КОМПОЗИТНЫЕ БАССЕЙНЫ 
FRANMER

МОДЕРНИЗАЦИЯ И РЕКОНСТРУКЦИЯ ДЕЙСТВУЮЩИХ БАССЕЙНОВ

ДОВЕРЯЙТЕ  ПРОФЕССИОНАЛАМ!
362035, РСО–А, 
г. Владикавказ,пр. Коста,  261
www.vladikavkaz.franmer.ru

Тел. (8672) 51-85-15 
e-mail: kontek-alania@yandex.ru

ПРОДАЮТСЯПРОДАЮТСЯ

ÊÂÀÐÒÈÐÛ
в  5 - э т а ж н о м  с д а н н о м 
доме  без ремонта на 4-м 
этаже пл. 117,4 и 103,1 кв. 
м на ул. Первомайской, 30. 
Цена 50 000 руб. за кв. м. 
ТЕЛ. 8-918-822-17-22.

В ТРАПЕЗНУЮ 
(СТОЛОВУЮ) 

АЛАНСКОГО ЖЕНСКОГО 
МОНАСТЫРЯ (Г. АЛАГИР)

требуется требуется 

РАБОТНИК 
Гибкий график, в дни смены 
возможно проживание в мо-
настыре.
Обр. по тел. 8-928-857-04-84.

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ им. Е. ВАХТАНГОВА
ФЕВРАЛЬ 2023 г. (152-й сезон)

(12+)

11 и 12 февраля      ПРЕМЬЕРА       М. Булгаков

«ИВАН
ВАСИЛЬЕВИЧ»

Комедия в 2-х действиях.                                     Начало в 18 час.

ВЫСТАВКА    Художники представили свои новые работы

РОДИНА НАЧИНАЕТСЯ 
С ИСКУССТВА

Одной из главных и актуальных задач Республиканского дома народного 
творчества является просветительская и популяризаторская деятельность, 
направленная на сохранение и развитие народного творчества Осетии. С 
этой целью в выставочных залах РДНТ постоянно проходят экспозиции. 

Юлия ДАРЧИЕВА 

Выставка «С чего начинается 
Родина...» посвящена знамена-
тельной дате − Дню защитника 
Отечества.  В нее вошло более 
ста произведений живописи, де-
коративно-прикладного искус-
ства, художественного ремесла 
художников-любителей и масте-
ров-умельцев из Владикавказа и 
районов республики. 

Само название «С чего начи-
нается Родина…» определяет 
художественное содержание 
выставки. Авторы живописных 
полотен с большой теплотой и 
искренностью рассказывают о 
мирной созидательной жизни 
родного края,   людях, о том, как 
живет страна в современной 
действительности, например, в 
триптихе «Посланница небес», 
«Утро», «Вечер» Дареджан 
Черткоти. 

Камертоном экспозиции яв-

ляются пейзажи и натюрморты, 
в которых художники, каждый 
по-своему, изображают необо-
зримость родных просторов, раз-
нообразие и красоту местной 
флоры. Они стремятся показать 
свое отношение, любовь к Роди-
не через восприятие ее природы. 
Не случайно выставка носит ли-
рический характер. 

Выразительные мотивы кав-
казской природы, богатство ее 
плодов, фруктов, цветов можно 
встретить в картинах «Горы», 
«Натюрморт», «Окрестности 
Водной станции» Георгия Ару-
тюнянца, «Райский уголок», «За-
рамагское ущелье», «Запах вес-
ны» Ларисы Зеленской, «Башни 
Осетии», «Алагирские фрукты» 
Любови Пушкаревой-Портно-
вой и других. 

Раздел декоративно-приклад-
ного искусства радует зрителя 
интересными композициями, соз-
данными народными мастерами 

в национальной стилистике, с 
большим мастерством, творче-
ской выдумкой, изобретательно-
стью. Это декоративные бутылки 
Ирины Царикаевой, золотное 
шитье Залины Дауровой, кин-
жалы, женские национальные 
пояса студентов СКГМИ и ряд 
других работ. 

«Тема Родины всегда является 
актуальной. Своей выставкой мы 
хотим напомнить людям о том, 
как важно защищать и беречь 
родной край, хранить историю 
и традиции. Главная цель искус-
ства – воспитательная, поэтому 
своим творчеством мы должны 
прививать духовно-нравствен-
ные ценности. Выражение любви 
к Родине на полотнах художни-
ков заключается в изображении 
красоты природы», − рассказала 
организатор выставки, заведую-
щая отделом изобразительных 
искусств РДНТ Татьяна Оста-
ева. 

Настрой у «Барсов» боевой
 «Они сошлись – волна и камень, стихи и проза, лед и пламень...» «Барс» и «Ростовчанин»! 
Местом сражения стало не Чудское озеро, а Владикавказский ледовый дворец, 
переполненный не воинственными кличами, а криками ликовавших болельщиков. Вместо 
боевых щитов – спортивные щитки, а вместо булатных мечей – хоккейные клюшки.

Вадим МОРОЗОВ

5 февраля завершилось 
двухматчевое противостоя-
ние первенства ЮФО и СКФО 
по хоккею среди юношей 
до 14 лет, в ходе которого 6 
команд (из Владикавказа, 
Ростова, Сочи и Краснодара) 
сыграли между собой. На сво-
ей арене в рамках группового 
этапа хозяева – «Аланские 
барсы» – принимали гостей из 
Ростова-на-Дону – хоккейный 
клуб «СШОР 6». 

Первая встреча команд со-
стоялась 4 февраля. Уже рас-
катка, считающаяся в мире 
хоккея будничной, если не 
сказать бытовым ритуалом, 
запомнилась все прибываю-

щему зрителю той спортивной 
злостью, с которой юные хок-
кеисты вонзали шайбы в сетку 
ворот. Напряжение нараста-
ло с каждым новым взмахом 
клюшки. Очередной «щел-
чок», и раскатка заканчива-
ется. Хоккеисты удаляются в 
раздевалки, чтобы послушать 

финальные напутствия трене-
ра перед игрой.

Самые первые минуты мат-
ча были отмечены высоким 
темпом, обилием голевых мо-
ментов, а временами – жест-
кими и бескомпромиссными 
действиями обеих команд, что 
не могло ускользнуть от глаз 
судей, вовремя подмечавших 
и пресекавших нарушения 
правил игры. 

Первые два периода вы-
дались достаточно равными 
– как по игре, так и по сче-
ту. Но под занавес второго 
«Барсам» удалось овладеть 
территориальным преимуще-
ством и наладить игру в атаке. 
Как итог – 3:1 в пользу хозяев 
площадки.

Финальная треть матча 
осталась за ростовчанами, 
которым, несмотря на явное 
преимущество соперника, все 
же удалось переломить ход 
игры и сократить отрыв от 
противника до минимального. 
Однако времени, как и сил, 

оказалось недостаточно, что-
бы, выравнив счет, избежать 
поражения. 

Результатом первого со-
ревновательного дня стала 
победа «Барсов» – 5:4! 

Стоит отметить, что свой 
успех они встретили сдержан-
но, с уважением к противни-
ку, а в раздевалку удалялись 
с мыслями о предстоящем 
матче. 

Отвечая на вопрос о планах 
на следующую игру, нападаю-
щий «Барсов» Андрей Чехов 
(номер 5) ответил кратко, но 
емко: «Победить!»

Уже на следующий день, 
5 февраля, команды снова 
встретились на льду.  Воля к 
победе, горевшие глаза, лико-
вание трибун и неумолкавшие 

судейские свистки – именно в 
таких «декорациях» прошла 
ответная игра. Тактика, из-
бранная командой гостей для 
ответной встречи, разитель-
но отличалась от начальной 
стратегии. Высокий прессинг, 
быстрый отбор после потерь 

и аккуратность в передачах 
(как в средних, так и в даль-
них) позволили уже с самого 
начала встречи навязать свою 
игру и перекрыть противнику 
«кислород» на всех участках 
площадки. Лучшая защита – 
это, как известно, нападение. 

Кажется, именно эта уста-
новка была прописана в 
блокноте тренера «СШОР 
6» Никиты Захарова. Тем не 
менее «Барсам» удалось дать 
достойный отпор все накаты-
вавшим атакам ростовчан. В 
ходе напряженного и зрелищ-
ного матча, ставшего своего 
рода зеркальным отражением 
предыдущей встречи, гостям 
удалось удержать преимуще-
ство и довести игру до нужно-
го результата. По истечении 
60 минут на табло загорелись 
победные для «СШОР 6» 
цифры – 4:3.

Двухматчевая серия оказа-
лась неожиданно зрелищной 
и щедрой на заброшенные 
шайбы. Не обошлось, конечно, 
без удалений и травм. Теперь 
«Аланских барсов» ждут вос-
становление, отдых и новые 
тренировки, ведь им пред-
стоит поездка в Сочи, где они 
встретятся с «Черномором».

Поделился впечатлениями 
о текущем турнире заведую-
щий отделением спортивной 
школы зимних видов спорта 
Марат Арсагов: «Игры были 
интересными, на площадке 
встретились равные по уров-
ню команды. Большая часть 
чемпионата еще впереди, по-
этому шансы на победу у нас 
есть. На выезде постараемся 
сыграть не менее достойно. 
Очень радует, что часть игр 
проводится дома, во Влади-
кавказе. Это, несомненно, 
способствует популяриза-
ции хоккея в республике. На-
деюсь, это очередной шаг 
к тому, чтобы еще больше 
детей в Северной Осетии за-
нимались хоккеем».

КРИМИНАЛ 
Лжесотрудница 
банка похитила 
у жителя 
Владикавказа 
свыше миллиона 
рублей

Афера 
со взломом
Под предлогом 
обезопасить 
денежные средства 
мошенница заставила 
потерпевшего скачать 
приложение, через 
которое ей удалось 
списать все денежные 
сбережения.

Пресс-служба 
МВД по РСО–А 

Владикавказскими поли-
цейскими возбуждено уго-
ловное дело по заявлению 
местного жителя, которого 
мошенники лишили миллио-
на рублей. 

62-летний мужчина из Вла-
дикавказа доверился зво-
нившей, которая, предста-
вившись сотрудницей банка, 
сообщила о взломе принад-
лежащего ему банковско-
го счета. Она настоятельно 
рекомендовала перевести 
деньги на «безопасный счет» 
и заверила, что впоследствии 
ему предоставят документы 
для доступа уже к новому 
счету. Лжесотрудница банка 
отправила потерпевшему 
ссылку на приложение, ко-
торое нужно было  скачать в 
мобильный телефон. Мужчи-
на последовал инструкциям, 
скачал приложение, сразу 
после этого разговор был 
прерван, он получил восемь 
смс-уведомлений о списании 
денежных средств – в общей 
сложности свыше миллиона 
рублей.
Полицейскими по данному 

факту возбуждено уголов-
ное дело по ст. 159 УК РФ 
«Мошенничество». В настоя-
щее время устанавливаются 
личности причастных к пре-
ступлению и их местонахож-
дение.

Сильнее 
всех 
Батрадз ДЗАРАХОХОВ 
успешно выступил на 
чемпионате России по 
армрестлингу среди 
незрячих спортсменов 
в Ярославле.

Залина ГУБУРОВА

Как сообщает пресс-служба 
Минспорта Северной Осетии, в 
абсолютной весовой категории 
и в весе до 90 кг ему не было 
равных в борьбе как левой, так 
и правой рукой. 

Победа принесла Батрадзу 
звание 9-кратного чемпиона 
России. Тренирует спортсмена 
Аркадий Лелаев.

Отметим, два года назад в 
Ярославле Дзарахохов заво-
евал золотые медали обеими 
руками. В соревнованиях в аб-
солютной весовой категории 
он также занял первое место. 
Победу спортсмен завоевал 
и в феврале 2022 г. Словом, 
пока не нашлось конкурента, 
которого бы не одолел наш 
атлет. А нам остается лишь 
пожелать ему удачи и новых 
высот!

Семья Бориса Джелиева выра-
жает глубокое соболезнование 
Казбеку Таймуразовичу Пухову 
по поводу кончины отца

ПУХОВА
Таймураза Ибрагимовича.

Администрация, профсоюз-
ный комитет и коллектив ГБУЗ 
«Республиканская детская кли-
ническая больница» МЗ РСО–А 
выражают глубокое соболезно-
вание медицинской сестре 2-го 
инфекционного отделения Г. Т. 
Джелиевой по поводу кончины 
отца

ПУХОВА
Таймураза Ибрагимовича.

Коллектив МБУК «Владикав-
казский муниципальный центр 
досуга и культуры «Радуга» 
выражает глубокое соболезно-
вание сотрудникам Т. К. и А. П. 
Сивкоевым по поводу кончины 
мужа и отца

СИВКОЕВА
Петра Суликоевича.

Коллектив ГБУЗ «Родильный 
дом №2» МЗ РСО–А выражает 
глубокое соболезнование М. Б. 
Секинаевой по поводу кончины 
матери

ДЖЕДИКОЕВОЙ
Беллы Савельевны.

Коллектив государственного 
бюджетного учреждения куль-
туры «Государственный наци-
ональный эстрадный оркестр 
имени Кима Суанова» выражает 
глубокое соболезнование род-
ным и близким по поводу кончи-
ны коллеги

ХАБАЛОВА
Игоря Султановича.

Администрация, профсоюз-
ный комитет и коллектив ГБУЗ 
«Республиканская детская кли-
ническая больница» МЗ РСО–А 
выражают глубокое соболезно-
вание сотруднице Н. А. Хетее-
вой по поводу кончины мужа

ХЕТЕЕВА
Алексея Григорьевича.

Родные и близкие с глубоким 
прискорбием извещают о кон-
чине 

КОЗЫРЕВА
Бориса Николаевича,

племянника Кантемировых, 
зятя Чеджемовых.
Гражданская панихида со-

стоится 9 февраля по адресу: 
ул. Владикавказская, 17/3.

Руководство и коллектив ООО 
«Миранда» выражают искрен-
нее соболезнование родным и 
близким по поводу кончины

НАНИЕВА
Александра Хазбиевича.

Коллектив филиала ООО 
«СКО «Курорты Осетии» – са-
наторий «Осетия» выражает 
глубокое соболезнование М. И. 
Дьяконовой по поводу трагиче-
ской гибели сестры

ЦИДАЕВОЙ
Жанны Ивановны.

Коллектив ГБУЗ «Поликлини-
ка №7» МЗ РСО–А выражает 
глубокое соболезнование М. И. 
Дьяконовой по поводу трагиче-
ской гибели сестры

ЦИДАЕВОЙ
Жанны Ивановны.
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